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Legislatura 2018-2019
Sesiones Ordinarias

En Bogotá, D. C., el día miércoles 12 de 
septiembre de 2018, siendo las 9:15 a. m., se 
reunieron los miembros de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente de la Cámara de 
Representantes, en el Salón de Sesiones de la 
misma “Roberto Camacho Weverberg”, previa 
citación. Presidida la Sesión por su Presidente el 
honorable Representante Samuel Hoyos Mejía.

La señora Secretaria de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente, doctora Amparo 
Yaneth Calderón Perdomo, procede con el 
llamado a lista y verificación del quórum (como 
primer punto del Orden del Día).

Presidente:
Damos inicio a la Sesión del miércoles 12 de 

septiembre al debate de Control Político citado 
por el doctor Jorge Méndez Vicepresidente de esta 
Comisión Representante del Archipiélago de San 
Andrés, Providencia y Santa Catalina de Cambio 
Radical. Señora Secretaria por favor sírvase 
llamar a lista.

Secretaria:
Sí señor Presidente, siendo las 9:15 de la 

mañana procedo con el llamado a lista.
Contestaron los siguientes honorables 

Representantes:
Albán Urbano Luis Alberto
Arias Betancourt Erwin
Calle Aguas Andrés David

Goebertus Estrada Juanita María
González García Harry Giovanny
Hoyos Mejía Samuel Alejandro
Lorduy Maldonado César Augusto
Losada Vargas Juan Carlos
Méndez Hernández Jorge
Reyes Kuri Juan Fernando
Rodríguez Contreras Jaime
Triana Quintero Julio César
En el transcurso de la Sesión se hicieron 

presentes los honorables Representantes:
Asprilla Reyes Inti Raúl
Burgos Lugo Jorge Enrique
Córdoba Manyoma Nilton
Deluque Zuleta Alfredo Rafael
Díaz Lozano Élbert
Hoyos García John Jairo
León León Buenaventura
López Jiménez José Daniel
Matiz Vargas Adriana Magali
Navas Talero Carlos Germán
Peinado Ramírez Julián
Prada Artunduaga Álvaro Hernán
Pulido Novoa David Ernesto
Restrepo Arango Margarita María
Rivera Peña Juan Carlos
Robledo Gómez Ángela María
Rodríguez Rodríguez Édward David
Sánchez León Óscar Hernán
Santos García Gabriel
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer
Uscátegui Pastrana José Jaime
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Vallejo Chujfi Gabriel Jaime
Vega Pérez Alejandro Alberto
Villamizar Meneses Óscar Leonardo
Wills Ospina Juan Carlos
Con excusa adjunta el honorable 

Representante:
Estupiñán Calvache Hernán Gustavo
Señor Presidente la Secretaría le informa que 

se ha registrado quórum deliberatorio.
Presidente:
Gracias señora Secretaria, por favor sírvase 

leer el Orden del Día.
Secretaria:
Sí señor Presidente.

Sesiones Ordinarias
Legislatura 2018 - 2019

Salón Boyacá
Capitolio nacional.
ORDEN DEL DÍA

Miércoles doce (12) de septiembre de 2018
9:00 a.m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Citación a funcionarios

Citados:
Gerente de la Sociedad de Activos Especiales, 

doctora María Virginia Torres de Cristancho.
Director del Fondo Nacional de Turismo 

Fontur, doctor Eduardo Osorio Lozano.
Tema: Desarrollar el cuestionario acerca del 

inventario total de bienes muebles e inmuebles 
incautados y/o extintos ubicados en el departamento 
Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa 
Catalina que recibió la Sociedad de Activos 
Especiales y otros temas relacionados.

Proposición aprobada en esta Célula Legislativa 
y suscrita por los honorables Representantes 
Jorge Méndez Hernández, José Daniel López 
Jiménez, David Ernesto Pulido Novoa, César 
Augusto Lorduy Maldonado, Jaime Rodríguez 
Contreras, Julio César Triana Quintero y Erwin 
Arias Betancur.

III
Anuncio de proyectos

(Artículo 8°, Acto Legislativo número 01 de 
2003)

IV
Lo que propongan los honorables 

Representantes
El Presidente,

Samuel Hoyos Mejía. 
El Vicepresidente,

Jorge Méndez Hernández.

La Secretaria,
Amparo Yaneth Calderón Perdomo.

La Subsecretaria,
Dora Sonia Cortés Castillo.

Ha sido leído el Orden del Día señor Presidente 
y continuamos con quórum deliberatorio.

Presidente:
Gracias señora Secretaria. De los funcionarios 

citados ¿Quiénes están presentes en la Comisión?
Secretaria:
Sí señor Presidente la doctora María Virginia 

Torres está presente en el recinto, igualmente el 
doctor Eduardo Osorio Lozano Director del Fondo 
Nacional de Turismo, Fontur, también ya está en 
el recinto. Así que los dos citados para este debate 
y el citante el doctor Jorge Méndez y la mayoría 
de los citantes también están en el recinto señor 
Presidente.

Presidente:
Bueno vamos a establecer las reglas de este 

importante debate de Control Político, la idea es 
que los funcionarios intervengan, primero pues 
hablará el Representante citante el doctor Jorge 
Méndez, posteriormente le daremos la palabra 
a los funcionarios citados por un periodo de 
diez minutos para que expliquen y respondan el 
cuestionario, después de eso vamos a dar lugar a 
que los Representantes puedan hacer una ronda 
de preguntas a los funcionarios citados de manera 
muy breve y concisa hacerles preguntas, le vamos 
a dar un breve espacio a los citados para responder 
esas preguntas, finalmente el Representante que 
quiera intervenir le daré el uso de la palabra 
por un tiempo de tres minutos y cierra el debate 
con las conclusiones el doctor Jorge Méndez 
Vicepresidente de esta Comisión y Representante 
citante al debate de Control Político. Así que 
bueno, para que haya un buen desempeño del 
debate pues esas son las reglas del juego.

¿Ya tenemos quórum decisorio? ¿Aún no 
se ha compuesto el quórum decisorio? Bueno 
antes de que se constituya el quórum decisorio 
podemos empezar con la intervención del doctor 
Jorge Méndez para que vaya explicándole a esta 
Comisión la pertinencia de este debate sobre todo 
para el Archipiélago de San Andrés, Providencia 
y Santa Catalina, Archipiélago que llega hasta el 
meridiano 82 doctor Jorge Méndez. Así que si los 
citantes requieren más tiempo de los diez minutos 
podemos prolongar por otros tres el uso de la 
palabra pero traten de hacer su exposición en diez 
minutos por favor.

Así que doctor Jorge Méndez si usted quiere 
puede ir adelantando la introducción a este debate 
de Control Político. Tan pronto se constituya el 
quórum pues si usted lo tiene a bien paramos un 
momento, aprobamos el Orden del Día y continúa 
usted con su exposición. Y bueno agradezco la 
presencia de los funcionarios citados que están 
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hoy atendiendo al llamado de esta Comisión a 
la doctora María Virginia Torres de Cristancho, 
Gerente de la Sociedad de Activos Especiales, al 
Director del Fondo Nacional de Turismo Fontur 
doctor Eduardo Osorio Lozano y a la doctora Jenny 
Sandoval Gerente de Sociedades y Activos de la 
Sociedad de Activos Especiales. Así que gracias 
por comparecer ante esta Comisión, gracias a 
los invitados, a los ciudadanos que han venido 
hoy y a todos los Representantes miembros de la 
Comisión Primera que hoy están presentes en este 
recinto.

Doctor Jorge Méndez Representante citante a 
este debate tiene el uso de la palabra desde el atril, 
sí van a hacer alguna presentación en la pantalla, 
efectivamente usted es Representante citante pero 
lo acompañan como citantes los congresistas de 
la Bancada de Cambio Radical de la Comisión 
Primera también como citantes a este debate. Los 
citantes si necesitan más tiempo en el uso de la 
palabra me lo hace saber y con gusto. Así que 
doctor Jorge Méndez tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Muchas gracias Presidente, quiero darle la 
bienvenida a todos los asistentes a este muy 
importante debate que ha sido convocado para 
el día de hoy, especialmente a la doctora María 
Virginia Torres directora de la sociedad de Activos 
Especiales, al doctor Eduardo Osorio, gracias 
por comparecer a esta citación que ha hecho la 
Comisión Primera. Agradecer especialmente a los 
miembros de esta Comisión y muy especialmente 
a los miembros de mi Bancada, de mi partido 
Cambio Radical quien de manera decidida y 
unánime decidieron apoyar esta Proposición para 
realizar este debate de Control Político, agradezco 
a la doctora Juanita por su interés en que se llegue 
al final y con unas conclusiones importantes en 
este debate que queremos hacer para el bien de los 
ciudadanos de las Islas.

Yo representó Archipiélago de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina, un Archipiélago 
que todos conocemos por su belleza natural, que 
todos conocemos por su riqueza cultural, pero que 
pocos conocemos por su problemática social y es 
que desde finales de la década de los 80 el flagelo 
del narcotráfico aterrizó en el Archipiélago, los 
Carteles, especialmente el Cartel de Cali hizo 
unas grandes inversiones para demostrar poder. 
San Andrés se convirtió en lo que en la década 
de los 60 fue Cuba para Miami, inversiones 
descontroladas y que llevó a una migración 
importante de habitantes de todo el país y que ha 
contribuido esencialmente en la sobrepoblación 
del departamento.

Es motivo de herencia realmente cruel por 
parte del Narcotráfico y eso no lo dicen los medios 
de comunicación mucho, pero en proporción San 
Andrés, Providencia y Santa Catalina, son uno de 

los territorios que más han sido golpeados por el 
narcotráfico: desaparición en altamar, muertos, 
presos, desaparecidos que ha dejado este flagelo 
del narcotráfico. Se construyeron muchísimos 
hoteles que ustedes han podido apreciar como 
turistas Hotel Sunrise Beach, Hotel Acuario, 
Hotel Marazul, Hotel Maryland, Hotel Los 
Delfines y puedo numerar dos docenas de hoteles, 
apartamentos, grandes obras que realmente 
impactaron de manera directa en el vivir pacífico 
de la población isleña ¿Y que nos dejó esas 
inversiones por parte de los Carteles? Solo sangre, 
desolación y muerte.

Y es por eso que se creó la Ley 793 de 2002 
con el fin precisamente de que esa afectación 
que han tenido las regiones por el flagelo del 
narcotráfico, tuvieran de alguna manera una 
compensación y el caso puntual de San Andrés 
en el artículo 23 quedó consagrado de que los 
bienes, los rendimientos que generaran cada uno 
de esos bienes incautados al narcotráfico extintos, 
fueron invertidos en programas sociales para 
el departamento, esa especialidad que creó la 
Ley 793 para San Andrés, se esperaba que fuera 
cumplida por la entonces Dirección Nacional de 
Estupefacientes y todos sabemos el desastre de 
la DNE. Este debate lo he venido programando 
hace más de ocho años, en el año 2009 en la 
Asamblea de San Andrés invitamos al doctor 
Carlos Albornoz, posteriormente invité al doctor 
Figueroa, posteriormente invité a la depositaria de 
ese entonces de la DNE en liquidación, la doctora 
María Mercedes Perry para que rindieran cuentas 
al pueblo de las Islas sobre la cantidad de bienes 
que han estado bajo su dominio y que realmente 
no han tenido una inversión social que se haya 
visto reflejada en mejor calidad de vida de los 
ciudadanos isleños, no se ha visto.

Y para nadie es un secreto que más de dos 
funcionarios de la DNE estuvieron inmersos en 
procesos penales, depositarios, representantes 
legales por un tema claro que fue la corrupción 
rampante que tuvo esa entidad y al Gobierno 
nacional hay que decirle hagamos borrón y cuenta 
nueva, liquidemos la DNE y creemos la Sociedad 
de Activos Especiales, y entiendo el espíritu de 
la creación de la Sociedad de Activos Especiales 
que las cosas funcionaran bien, sin embargo tengo 
que decirlo como ciudadano de estas Islas que no 
hemos visto la mejoría entre lo que se manejaba 
la DNE y lo que está a cargo hoy de la Sociedad 
de Activos Especiales, creo en la buena fe de 
quienes están a cargo de la Sociedad de Activos 
Especiales, sin embargo de buena fe no se puede 
vivir.

Y los resultados a lo largo de este debate 
demostraremos que no han sido los mejores y que 
sigue en estos momentos sucediendo lo que pasó 
con la Dirección Nacional de Estupefacientes, 
no hay control de los bienes, no hay cuentas 
claras, no hay una información veraz, no se 
puede acceder a lo que dicen estos documentos 
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y hemos sido testigos de muy malos manejos 
por parte de quiénes están a cargo o quiénes ha 
delegado la Sociedad de Activos Especiales desde 
el nivel central. Y eso tiene unas consecuencias, 
tiene unas consecuencias porque ha generado un 
detrimento patrimonial para los ciudadanos de las 
Islas, son dineros que después de la sanción de la 
Ley 1708 del 2014, y posteriormente con la Ley 
1849 de 2017 ha quedado claramente definido que 
tienen que ser recursos que deben ser invertidos 
en la población de las Islas, especialmente a la 
población raizal.

Y al día de hoy eso no ha tenido cumplimento 
que estamos esperando y es por eso que hoy 
estamos convocando a este debate de Control 
Político, hemos establecido un cuestionario el 
cual ha sido respondido y que esperamos que 
sea de conocimiento de todos los miembros de 
esta Comisión, pero frente a las respuestas que 
se han planteado ahí, nos surge una cantidad de 
preocupaciones y por eso es importante que este 
debate se lleve a cabo.

Quiero agradecer a quienes desde las sillas 
han hecho sus aportes para que pudiéramos 
enriquecer este debate, hay más de cien familias, 
de trabajadores desesperados en este momento 
porque el mal manejo que le ha dado quienes ha 
delegado la Sociedad de Activos Especiales para 
manejar algunas sociedades, los tiene al borde del 
caos, al borde del desempleo, al borde de la quiebra 
de una de las empresas y de eso hablaremos a lo 
largo del debate doctora María Virginia.

El artículo 22 en el ejercicio del Derecho 
decía claramente, “una vez decretada la 
extinción de dominio de los bienes localizados 
en el Archipiélago de San Andrés, Providencia 
y Santa Catalina, estos deberán ser entregados a 
la Gobernación Departamental, al igual que los 
rendimientos y frutos que se generen antes de la 
declaratorio de extinción de dominio” y créanme 
señores que después de este debate se darán 
cuenta que esto es solamente letra muerta. Voy a 
hacer señor Presidente el espacio para que puedan 
intervenir los citados y posteriormente continuaré 
con el debate. Muchas gracias.

Preside el honorable Representante Óscar 
Leonardo Villamizar Meneses:

Presidente:
Muchas gracias Representante Jorge, va con 

el uso de la palabra la doctora Jenny Sandoval 
gerente de Sociedad de Activos Especiales. 
Excúseme María Virginia Torres de Cristancho.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la doctora María Virginia Torres de Cristancho, 
Gerente de la Sociedad de Activos Especiales:

Muy buenos días para todos honorables 
Representantes y público asistente, para que 
realmente el tiempo concedido es muy corto para 
todo lo que hay que contar y para empezar pues no 
podemos menos que compartir las apreciaciones 

que hace el honorable Representante citante 
frente a la gestión lamentable que se dio de los 
bienes no solo de San Andrés, sino de todos los 
bienes en proceso de extinción de dominio que 
administró en su momento la Dirección Nacional 
de Estupefacientes.

La Sociedad de Activos Especiales es una 
Sociedad de Economía Mixta, que de acuerdo al 
artículo 90 de la Ley 1708, administra el Frisco. 
El Frisco es el Fondo de Rehabilitación, Inversión 
Social y lucha contra el Crimen Organizado, que 
fue creado hace unos diecinueve años con la 
Ley 333 y que inicialmente estuvo administrado 
por el Consejo Nacional de Estupefacientes, 
posteriormente por la Dirección Nacional de 
Estupefacientes y a partir del 30 de septiembre de 
2014 pasó a la administración de la Sociedad de 
Activos Especiales. El Frisco tiene unos objetivos 
que establece el mismo artículo 90, que son la 
inversión social, fortalecer el sector justicia, 
la atención, reparación de víctimas, política 
antidrogas y el desarrollo rural.

El Frisco tiene unas destinaciones y en tercer 
lugar las primeras son las deudas del mismo Frisco 
qué es la administración de los mismos bienes, los 
impuestos, todo lo que genera, la segunda son los 
gastos necesarios para quién lo administra y en la 
tercera tenemos once destinaciones, la primera de 
ellas enunciada allí aunque está muy pequeño y 
no se ve, es la destinación que hoy día aparece 
en la Ley 1849, que establece que de los bienes 
extintos, es decir después de haber surtido todo 
el proceso de extinción de dominio, deben ser los 
bienes frutos y rentas entregados al Archipiélago 
de San Andrés, Santa Catalina y Providencia o 
Providencia y Santa Catalina.

Los activos que nosotros manejamos o que 
recibimos de la DNE fueron cerca de noventa 
mil activos, que fue realmente un listado entre 
un computador, sin verificar y con notas sobre 
bienes que no se sabía su ubicación como es el 
caso de siete mil cuatrocientos cuarenta y tres 
vehículos. Administramos bienes muebles que son 
urbanos y rurales, administramos bienes muebles 
que tienen medios de transporte, dinero, arte, 
sustancias, semovientes, muebles y enseres, pues 
es decir todo lo que se mueva y administramos 
sociedades activas, sociedades en liquidación y 
establecimientos de comercio.

La Ley 1708 establece unos mecanismos de 
administración que no voy a entrar a explicar, 
pero importante marcar que de esos mecanismos 
los que aplican o se aplican hoy día para la 
Isla el principal es depósito provisional que 
es un secuestre, la otra figura es la destinación 
provisional y la última es la enajenación temprana. 
De esos mecanismos valga decir que el depósito 
provisional está regulado en la Ley 1708 y el 
depositario provisional o secuestre es una persona 
que se nombra mediante un acto administrativo, 
requiere un acta de posesión y que el contexto que 
nosotros recibimos de la Dirección Nacional de 
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Estupefacientes no solo para los bienes ubicados 
en San Andrés, sino para todos los bienes que 
estaban en el Frisco, en lo que tiene que ver con 
depositarios era una inexistencia de los requisitos 
sustanciales de experiencia, capacidad para ser 
depositario.

Los depositarios cuando uno toma todas las 
nefastas circunstancias ocurridas en la Dirección 
Nacional de Estupefacientes perdón, encuentra 
que esos depositarios o eran testaferros o tenían 
origen en tráfico de influencias o eran amigos de 
los Directores de turno. Adicionalmente a esos 
depositarios les asignaban la administración 
de unos bienes para los cuales nunca se hizo 
una carga de riesgo, un perfilamiento de 
capacidades para poderlos administrar. Había 
una improductividad generalizada, recibimos 
cerca de siete mil inmuebles invadidos, siete mil 
cuatrocientos cuarenta y tres vehículos que la 
Dirección Nacional de Estupefacientes reconoció 
que no sabía dónde estaban.

Lo que la SAE en primer lugar hizo, fue 
construir una arquitectura del negocio y sobre 
esa arquitectura poner los riesgos que se 
habían concretado en la Dirección Nacional 
de Estupefacientes y en este caso puntual de 
depositarios lo que hizo fue adoptar un marco 
legal y reglamentario para que esos depositarios 
sean y lleguen a un registro, previo un proceso 
de selección, donde se mire no solo la capacidad, 
la experiencia, su capacidad financiera, su 
infraestructura, sino que adicionalmente sean 
objeto de un estudio de riesgos, consulta en Bases 
Nacionales e Internacionales, eso se hace a través 
de una empresa especializada.

Quienes superan el proceso son inscritos en 
un registro que se llama Registro de Depositarios 
por un periodo de dos años y para que los bienes 
le sean asignados, de qué servía tener un registro 
sano, si no habían unos criterios objetivos para 
la asignación de los bienes a esos depositarios. 
Por esa razón se construyó un sistema de 
asignación automática, donde teniendo en cuenta 
la capacidad, la experiencia, el perfil y tolerancia 
de riesgo de esos depositarios, el Sistema hace un 
match entre su experiencia, esas capacidades, la 
ubicación geográfica, radio de cobertura y asigna 
automáticamente o selecciona un listado y elige 
de ese listado el mejor para ser depositario de los 
bienes.

Pero hay una realidad que existe no solo el 
entorno normativo, sino que nosotros recibimos 
cerca de trescientos depositarios a cargo de 
unos ocho mil bienes inmuebles y sociedades, 
muebles, etcétera, que no los podríamos sacar 
inmediatamente hasta no tener saneado el registro, 
se han hecho cinco convocatorias a la fecha y de 
los convocatorios, de los depositarios antiguos 
se hizo una convocatoria para ellos, de las 
cuales solo cuarenta depositarios de los antiguos 
superaron los requisitos establecidos. Esas 
convocatorias tuvieron una amplia difusión como 

pueden ver ustedes a través de medios radiales, 
televisión, páginas web y pues todos los medios 
hoy disponibles para difundir la convocatoria.

En lo que tiene que ver con San Andrés en 
su momento, en una, justamente un debate de 
Control Político al que fuimos citados y acudimos 
y presentamos un informe de nuestra gestión 
allá en la Asamblea Departamental, en ese 
momento sobre esta convocatoria que se estaba 
adelantando, así como lo hicimos llegar en su 
momento a la doctora Paula Acosa y Cleopatra 
Marrugo si no estoy mal de Presidencia de la 
República, para que nos ayudaran a difundir en 
la Isla las personas que quisieran hacer parte de 
nuestro registro depositarios, pues obviamente 
cumpliendo las normas de las convocatorias. En 
lo que tiene que ver con liquidadores valga la pena 
hacer una precisión, las normas establecen que 
los liquidadores de sociedades que se encuentran 
en proceso de liquidación, deben encontrarse 
inscritos en el Registro de la Superintendencia 
de Sociedades y hoy día incluso la misma 
Superintendencia de Sociedades pues selecciona 
cuando hay liquidaciones de sociedades que se 
encuentran ubicadas en la isla de San Andrés, a 
personas que se hallen inscritas en ese Registro.

Nosotros traíamos una presentación donde 
mostramos activo por activo de los que manejamos, 
cómo procede la asignación, creo que no tenemos 
tiempo para hacerlas me voy a saltar esa parte, 
pero me parece importante marcar que nosotros 
manejamos dos momentos: los que están en 
proceso de extinción de dominio que de acuerdo 
a nuestros análisis estadísticos, un proceso de 
extinción de dominio se puede demorar entre 
ocho y treinta años y esos procesos solo ejercemos 
administración por cuenta de terceros, es decir, 
el Estado en unos periodos tan largos tiene que 
administrar unos bienes que son de terceros, se 
supone hacerlos rentables y productivos y los 
otros bienes son los que están extintos que ya 
pasan al arbitrio o a la potestad del Estado y son 
de los que se puede disponer y en el caso puntual 
de San Andrés son a los que se refiere la norma.

¿Qué recibimos nosotros de la Dirección 
Nacional de Estupefacientes el 30 de septiembre de 
2014? Recibimos ciento sesenta y tres inmuebles, 
aquí se enmarca la tendencia que tiene todo el 
Fondo Frisco, de los cuales habían veintinueve 
extintos y ciento treinta y cuatro en proceso, había, 
nos entregan treinta y un sociedades, allá aparece 
trescientos treinta y uno pero esa es la rayita, de 
las cuales nueve están extintas y veintidós están 
en proceso de extinción de dominio, veinticinco 
establecimientos de comercio que se encuentran 
todos los veinticinco en proceso de extinción de 
dominio. Las sociedades son una persona jurídica 
diferente al Frisco y diferente a la Nación aun 
cuando se hayan en extintas, y las sociedades 
que están en marcha pues están generando o no 
generando utilidades y las que están en causal 
de liquidación, las únicas acciones que pueden 
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desplegar son las necesarias para su liquidación, es 
decir, la conformación de un inventario de activos 
y pasivos, el pago de las deudas y los remanentes 
si procede estando extintas, el traslado de los 
recursos sea al Frisco o a los destinatarios como 
en este caso San Andrés.

En cuanto a los muebles, recibimos ciento dos 
medios de transporte, de esos ciento dos medios 
de transporte cuarenta y seis figuraban extintos, 
cincuenta y cinco en proceso de extinción de 
dominio, pero ahora veremos cuántos de esos no 
nos entregaron porque no sabían dónde estaban. 
En lo que tiene que ver con dinero, arte y otros qué 
llamamos allá DAO, recibimos en inventarios y la 
contabilidad, un valor de pesos colombianos de 
seis millones de pesos y un valor de tres millones 
cuatrocientos setenta y un mil trescientos cuarenta 
y cinco dólares. Yo sé que este es uno de los puntos 
más álgidos, siempre se ha discutido y en nuestro 
control cuando estuvimos en la Isla conocemos 
perfectamente lo que aducen los habitantes sobre 
unas sumas muy superiores a esto, nosotros 
hicimos durante esa intervención un llamado a 
que nosotros tenemos la mejor disposición, hemos 
estado dispuestos a cumplirle a la Isla y le hemos 
transferido todo lo que encontramos extinto, ya 
lo vamos a ver en detalle y en lo que tiene que 
ver con esos recursos en moneda extranjera, les 
pedimos que nos dieran antecedentes pues para 
buscar en los exiguos archivos que recibimos de 
la DNE a ver si los podíamos localizar y ayudarles 
a precisar ¿Qué pasó con esos recursos?

En lo que tiene que ver con inmuebles, 
recibimos como les decía ciento sesenta y dos 
inmuebles, veintiocho extintos, ciento treinta y 
cuatro en proceso. De los veintiocho que están 
extintos tenemos que, ah perdón, después del 30 
de septiembre de 2014 hemos recibido diecinueve 
inmuebles, es decir, en estos cuatro años ya bajo 
la administración de SAE, dieciséis inmuebles 
que están debidamente registrados en nuestras 
bases de datos. En lo que tiene que ver con los 
extintos que son los que debemos transferir de 
acuerdo a la norma, ese universo es de diecinueve 
inmuebles que suman en avalúos catastrales dos 
mil quinientos cuarenta y ocho millones y de los 
cuales hicimos una transferencia a la Isla de esos 
diecinueve de la diapositiva anterior, perdón y dos 
que está ahí el memorando del Gobernador no 
nos fueron recibidos extrañamente, con una nota 
después de haber entregado diecinueve donde 
pueden leer ustedes que dice, “lo anterior luego de 
examinar nuestras atribuciones constitucionales 
como legales y advertir la falta de aptitud jurídica 
de la gerencia y administración de bienes raíces en 
arrendamiento”. Es decir, nosotros de los treinta o 
veintinueve inmuebles que se encuentran extintos 
hicimos el Acto Administrativo de Transferencia 
sobre veintiuno, nos recibieron diecinueve, dos 
no nos fueron recibidos, ni han sido recibidos a 
la fecha.

De los siete inmuebles restantes hay tres que 
están pendientes de ser transferidos, eso se hace 
a través de un comité que está conformado por 
la Presidencia de la República, el Ministerio de 
Hacienda.

Presidente:
Vamos a proceder a aprobar el Orden del Día 

aprovechando que ya hay quórum decisorio. 
¿Aprueba la Comisión el Orden del Día planteado 
para la Sesión de hoy?

Secretaria:
Sí lo aprueba señor Presidente el Orden del 

Día.
Presidente:
Continuamos entonces con la doctora María 

Virginia.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

María Virginia Torres de Cristancho, Gerente 
de la Sociedad de Activos Especiales:

Estaba hablando de los veintinueve Inmuebles 
extintos, decía que entregamos diecinueve, dos 
no nos fueron recibidos y los siete restantes 
para completar los veintinueve hay tres que se 
encuentran listos para ser transferidos y hay 
uno que estaba en aclaración de un folio, pues 
era un trámite administrativo y hay tres más 
que tienen embargos y una serie de limitaciones 
que pues obviamente deben ser aclaradas antes 
de ser transferidos, pero en este punto nosotros 
manifestamos nuestra preocupación primero, 
porque no han sido solicitados y de los asignados 
hay dos que todavía no nos han recibido.

En lo que tiene que ver con esos inmuebles 
que se encuentran en proceso de extinción de 
dominio, es decir, que no pueden ser transferidos 
aún, hay veintidós inmuebles que se encuentran 
asignados en destinación provisional a la Isla 
desde la época de la extinta Dirección Nacional 
de Estupefacientes y que en lo personal en cuatro 
reuniones, con tres Gobernadores con los que me 
he reunido en más de quince reuniones que los 
Gerentes de Sociedades y la Gerente de la Regional 
Centro Oriente, ha tenido con funcionarios de la 
Isla, no hemos logrado que nos den razón ¿En qué 
estado se encuentran esos inmuebles? Que cuando 
se entregan en destinación provisional se entregan 
con una carga de ser administrados adecuadamente 
y prestar unas pólizas, pagar impuestos, etcétera, 
llevamos cuatro años queriendo determinar ¿Qué 
destino tienen esos inmuebles? ¿Cómo han sido 
administrados? Y no ha sido posible.

En lo que tiene que ver con muebles, recibimos 
como les decía aquí ya está cincuenta y cuatro 
ubicados de esos dos son aeronaves, treinta y siete 
son motonaves, quince son vehículos automotores 
y de esos cuarenta y ocho, dentro de los siete 
mil cuatrocientos cuarenta y tres que no sabía 
la DNE dónde estaban, hay cuarenta y ocho de 
La Isla, dos aeronaves, dieciséis motonaves y 
treinta vehículos. Esos vehículos en su mayoría 
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se encuentran en destinación provisional lo que 
son automotores, a autoridades de la misma Isla y 
otros los que no están en destinación, presentan un 
estado lamentable que induce que a través de los 
mecanismos de administración debe procederse a 
su chatarrización y aclaro que así los recibimos.

En lo que tiene que ver con el inventario de 
divisas en San Andrés, recibimos de la DNE allá 
vemos en el primer renglón, un total yo no alcanzó a 
leer soy un poco ciega, tres millones cuatrocientos 
setenta y un mil millones de dólares, hemos 
monetizado, el proceso de monetización es un 
proceso dispendioso que implica un convenio con 
el Banco de la República que son bastante largos 
de hacer, después esos billetes que mientras tanto 
están en custodias en el Banco de la República se 
revisan uno a uno, el Banco de la República los 
envía a la Reserva Federal Americana donde nos 
avalan billete por billete y luego los devuelven a 
Colombia para ser monetizados. En ese proceso 
de lo recibido por la DNE se han monetizado dos 
millones seiscientos cuarenta y un mil dólares, 
están pendientes de monetizar ochocientos 
veintinueve mil dólares.

La SAE durante su administración ha recibido 
seis billones trescientos cincuenta y seis millones 
de dólares, ha monetizado cuatro millones 
ochocientos cuatro, en el mes de enero de este año 
después de 18 meses de trámite y en este momento 
se encuentra pendiente de monetizar sumado con 
lo de la DNE dos millones trescientos ochenta 
y un mil que se monetizarán a finales de este 
año. Lo que ha monetizado a la fecha son siete 
millones cuatrocientos cuarenta y cinco millones 
de dólares, las divisas se encuentran en el Banco 
de la República y los procesos en lo que está sin 
monetizar, la diferencia que ustedes aprecian 
es porque no están extintos están en proceso de 
extinción de dominio.

En lo que tiene que ver ya con más detalle, es 
el gráfico anterior, es importante resaltar lo que se 
ha trasladado de las sumas anteriores, es decir, de 
los tres millones setecientos cuarenta y uno que el 
cuadro de arriba muestra lo que recibimos de la 
DNE, se ha trasladado a la Isla se han monetizado 
y se han trasladado a la Isla a la fecha dos millones 
de dólares que por acá no tengo el valor, no lo 
veo, dos mil sesenta y cinco millones de pesos y 
en lo que hemos recibido bajo la administración 
de SAE pues todo se encuentra en proceso de 
extinción de dominio los pesos, extintos están 
los cuatro millones de dólares que se encuentran 
monetizados, en un momento les mostramos todas 
las transferencias que se han hecho ya a la Isla.

En lo que tiene que ver con Sociedades 
Activas, tenemos sociedades ya después de haber 
recibido las sociedades sin discriminar, hoy 
día podemos decir que esas sociedades habían 
Sociedades Activas, Sociedades en Liquidación 
y Establecimientos de Comercio. Sociedades 
en general había una extinta o hay una extinta, 
ocho en proceso, establecimientos de comercio 

uno extinto, siete en proceso y esos dos extintos 
tanto de sociedades como establecimientos de 
comercio fueron solicitados por el Gobernador y 
fueron asignados el año pasado y curiosamente 
después de haberlos asignado, ya hecho todo el 
trámite interno ante los comités de asignaciones, 
la Isla se negó a recibirlos, la Gobernación de 
la Isla se negó a recibirlos. Ahí están Miramar, 
perdón Marazul y Maryland, tienen unos valores 
significativos, como vamos a ver y nosotros ya 
están trasladadas la titularidad en el Registro 
Mercantil a la Gobernación de San Andrés y no 
ha sido posible que los hayamos o que nos los 
hayan recibido pese a que se ha citado, se ha 
desplazado la gente a hacer la entrega y no nos los 
han recibido.

De los bienes que están en proceso hay seis con 
vocación turística, están allí enunciados no los voy 
a leer, hay nueve que no tienen vocación turística, 
es decir, que manejan otro tipo de actividades 
diferentes al turismo, eso en lo que tiene que 
ver con Sociedades Activas. En lo que tiene que 
ver con Sociedades en Liquidación recibimos 
sociedades de papel, ya clasificadas esas cuarenta 
y siete Sociedades en Liquidación, tenemos que 
trece de las que llamamos nosotros de papel, 
es decir que no tienen ningún activo hay trece 
extintas, tres en proceso, para un total de dieciséis, 
que sociedades con activos tenemos siete extintas, 
siete en proceso para un total de catorce. Y 
tenemos Establecimientos de Comercio diecisiete 
todos ellos en el proceso de extinción de dominio. 
Esas son las sociedades que se encuentran en 
proceso, esas siete no las voy a leer, extintas esas 
siete y lo que podemos resumir en este momento, 
es que los bienes que se encuentran extintos en la 
Isla, los inmuebles, todo lo que era transferible, 
es decir, de los veintinueve, los veintiuno que se 
transfirieron, dos que no nos han recibido y los 
otros siete que están en proceso de saneamiento, 
por un valor de tres mil trescientos cincuenta y 
siete millones.

Hemos transferido un establecimiento de 
comercio que no nos han recibido, por un valor 
de trece mil millones de pesos, una sociedad 
que se encuentra también sin recibir por valor 
de veintidós mil doscientos once millones de 
pesos y hemos hecho transferencia de recursos 
líquidos, es decir, la monetización de dólares 
y productividades por valor de dieciocho mil 
novecientos sesenta y seis dólares. En este 
momento la Sociedad de Activos Especiales lo 
único que tiene pendiente de transferir son esos 
siete inmuebles y hacer la liquidación de las siete 
sociedades que se encuentran extintas en proceso 
de liquidación y allí de acuerdo al Código de 
Comercio Colombiano, pues debemos conformar 
la masa liquidatoria, pagar las acreencias y los 
remanentes cuando estén, los transferiremos a la 
Isla se encuentra en este proceso.

No sé si el Representante de una vez hablamos de 
Howard, que es uno de los temas del cuestionario, 
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la doctora Jenny Sandoval Gerente de Sociedades 
Activas va a tocar ese tema.

Preside el honorable Representante Samuel 
Hoyos Mejía.

Presidente:
Tiene la palabra a la doctora Jenny Sandoval 

de la Sociedad de Activos Especiales. Gerente de 
Sociedades de Activos, doctora Sandoval.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora Jenny del Pilar Sandoval Espitia, 
Gerente de Sociedad de Activos:

Muchas gracias, buenos días honorables 
Representantes. En lo que concierne al caso 
de la Sociedad Howard y Compañía es preciso 
precisar la siguiente información. En el año 2007 
la Fiscalía General de la Nación inicia proceso 
de extinción de dominio entre otros bienes sobre 
la siguiente unidad de negocio, la Sociedad 
Howard y Compañía sociedad en comandita, cuya 
actividad económica es el transporte marítimo 
de mercancías, el establecimiento de comercio 
J. Howard cuya actividad es prestar servicios 
complementarios para el transporte marítimo 
y el establecimiento de comercio Transporte 
Marítimo Gonzalo H., estas sociedades y 
estos establecimientos de comercio se dejan a 
disposición de la extinta Dirección Nacional de 
Estupefacientes, es importante señalar que estas 
unidades de negocio tienen una participación del 
37% en la sociedad portuaria de San Andrés.

¿En qué estado recibe SAE la situación de 
estas compañías? Como se mencionaba, SAE 
asume la administración del Frisco a finales de 
septiembre del año 2014, ¿Cuál era la situación de 
estas compañías para esa época? Las compañías 
cerraron el periodo con una pérdida de más de 
novecientos millones de pesos, se presentó una 
disminución en el capital de trabajo en más de tres 
mil millones de pesos, los ingresos operacionales 
habían disminuido en un 23% y los ingresos no 
operacionales en un 14% con respecto al año 
fiscal 2013, teníamos una pérdida neta que había 
aumentado considerablemente con respecto 
al cierre del año 2013, el 67% de la propiedad, 
planta y equipo se encontraba depreciada, la 
propiedad, planta y equipo con la cual la sociedad 
contaba pues para la generación de ingresos cómo 
son maquinaria, equipo, la flota y el equipo de 
transporte, se encontraban próximos a concluir su 
vida útil.

Eso significaba un elevado gasto para 
mantenimiento y reparaciones por la antigüedad 
de las motonaves destinadas a la operación de la 
empresa que superaban una edad de treinta años 
de vida ¿Qué generaba también esto? Pues fallas 
mecánicas frecuentes en el funcionamiento de las 
embarcaciones que permanecieron largos periodos 
en reparación y mantenimiento y ocurre una 
circunstancia importante en el mercado y es que 
en el año 2014 entra en funcionamiento una nueva 
empresa como competencia directa de Howard, 

Howard al momento de la incautación y hasta el 
año 2014 tenía el monopolio de la actividad de 
transporte marítimo para la Isla, en el año 2014 y 
coincide con la entrada de SAE la administración 
del Frisco, entra una nueva compañía rompiendo 
con el monopolio que históricamente tuvo la 
compañía.

Pero además está documentado una circunstancia 
y es que la revisoría fiscal en el informe que 
presenta en el año 2014, presenta un dictamen con 
salvedades y expresamente consagra que existe 
incertidumbre sobre la capacidad de la sociedad 
para continuar con el negocio en marcha. Esta es 
la foto de las situaciones relevantes de la compañía 
para el año 2014, ¿Qué situaciones adicionales se 
presentan a lo largo de esta administración? Como 
les mencionaba, pues tenemos, ya se pierde el 
monopolio y entramos en competencia directa con 
otra compañía, la compañía Deliverance, ocurre 
el siniestro a la motonave Temptation todo esto 
está documentado, afectando significativamente 
los ingresos para el año 2016.

En diciembre del año 2015 ocurre el hundimiento 
de la nave Temptation y adicionalmente ocurre 
otro siniestro sobre otra de las motonaves, un 
siniestro de incendio en la motonave Conformity. 
Como les mencionaba pues nosotros tenemos que 
enfrentarnos a la alta edad de las embarcaciones 
que fueron incautadas, estas son embarcaciones 
de más de treinta años de servicio y ya están ad 
portas o ya algunas cumplieron su vida útil, ya no 
tienen certificado de navegabilidad por parte de la 
Dimar, esto ocurrió por ejemplo con motonaves 
como el Conformity y Victres. Hay otra situación 
y es que no solo para Howard sino en general para 
las sociedades que están inmersas en procesos de 
extinción de dominio, ocurre o se enfrentan una 
de las dificultades más importantes que enfrentan, 
es la imposibilidad de encontrar financiamiento 
en el sector financiero, esto es una restricción 
importante para las sociedades porque no hay 
posibilidad de encontrar en el sector financiero 
pues recursos líquidos que permitan solventar 
las inversiones que son necesarias en cualquier 
compañía para mantener el desarrollo de su objeto 
social. Y adicionalmente pues coincide con el 
proceso de convergencia que debemos realizar 
a normas internacionales, que nos exige un 
sinceramiento de la contabilidad de la compañía.

A pesar de la incertidumbre que se revelaba 
en el año 2014 por la revisoría fiscal sobre la 
posibilidad de mantener el negocio en marcha, 
la Sociedad de Activos Especiales ha impulsado 
y ha adelantado las acciones necesarias y se ha 
propuesto mantener el negocio, mantener la 
compañía Howard, no permitir el marchitamiento 
de su objeto social y ese ha sido el propósito que 
se ha enmarcado, esas han sido las instrucciones 
que de parte del nivel central y de parte de SAE 
se han impartido a los depositarios, ¿Qué hemos 
logrado? Mantener unos ingresos operacionales 
en ascendencia y esa circunstancia, ese indicador 
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es lo que nos permita evidenciar que hoy por hoy 
y a pesar de las salvedades del año 2014 y a pesar 
de las circunstancias que se han presentado, hoy 
existe una unidad de negocio en marcha, con 
dificultades que sean tenido que enfrentar, pero 
con el propósito claro de lograr ese propósito, 
de hecho en el año 2014 nosotros teníamos unos 
ingresos totales por ocho mil quinientos millones 
y para el cierre de este año están proyectados 
ingresos, cierre con ingresos de doce mil millones 
de pesos.

Pues dentro de las cosas que se han logrado 
pues hay una disminución en el costo de la tarifa 
operación, hay unas actividades importantes para 
aumentar la base de clientes y se han adelantado 
acciones para mantener un estado financiero 
saludable. Como les mencionaba nosotros 
coincidimos en un proceso de convergencia 
a normas internacionales, que nos exigió un 
sinceramiento de nuestra contabilidad, establecer 
realmente cuál es la estructura de nuestro 
pasivo y adelantar las acciones necesarias para 
lograr acuerdos de pago con los proveedores 
más importantes, con los que los acreedores 
que representen digamos una importancia en la 
prestación del servicio.

Nos encontramos también en un proceso de 
implementación del Sistema de Gestión de la 
Seguridad en el Trabajo y en general se realizaron 
contratos laborales a término fijo con aquellos, 
pues digamos se normalizó la situación de personas 
que venían prestando sus servicios a través de 
contratos de prestación de servicios, hoy por hoy 
tienen un contrato laboral lo que pues genera la 
estabilidad requerida y se realizan oportunamente 
y se propende por realizar oportunamente las 
actividad de mantenimiento y reparación.

SAE es muy importante señalar lo siguiente y lo 
mencionaba la doctora Virginia en su intervención, 
el mecanismo de administración por excelencia 
frente a sociedades es el depósito provisional, 
se designa un depositario para las sociedades 
que asume la condición de representante legal 
de las compañías, la SAE no coadministrar las 
sociedades pero sí imparte y delimita los objetivos 
de lo que debe ser la administración encargada 
de ese depositario. En este caso el objetivo más 
importante ha sido mantener la unidad de negocio, 
cuando SAE considera y después y al realizar los 
controles que efectivamente realiza y los análisis 
que realiza efectivamente sobre la administración 
de los depositarios, ha tomado las decisiones 
administrativas necesarias, de hecho han ocurrido 
o ya se han generado dos actos de remoción de 
depositarios, por considerar que necesitamos 
mejorar en la administración de la sociedades.

Presidente:
¿Concluyó doctora Jenny? ¿Ya concluyó?

Continúa con el uso de la palabra la doctora 
Jenny del Pilar Sandoval Espitia, Gerente de 
Sociedad de Activos.

Sí muchas gracias, sí señor Presidente.
Presidente:
Gracias a usted doctora Sandoval Gerente de 

Sociedades de Activos de la SAE. Sigue en el 
orden de los inscritos el funcionario citado, es el 
Director del Fondo Nacional de Turismo Fontur, 
el doctor Eduardo Osorio Lozano. Doctor Osorio 
si quiere intervenir desde la curul o desde el atril 
como usted prefiera.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Eduardo Osorio Lozano, Director del 
Fondo Nacional de Turismo (Fontur):

Representante yo creo que estamos bien aquí.
Presidente:
Está bien, ahí desde la curul, entonces sonido 

en la curul para el doctor Eduardo Osorio Lozano, 
por 10 minutos. Gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Eduardo Osorio Lozano, Director del 
Fondo Nacional de Turismo (Fontur):

Muy buenos días a todos señor Presidente, 
Representante citante, honorables Representantes 
de esta Comisión Primera, un saludo muy 
especial a todos y bueno vamos a continuar este 
debate con la presentación inicial de una serie 
de generalidades sobre lo que es Fontur, para 
efectos de llegar puntualmente a las respuestas al 
cuestionario formulado sobre esta actividad que 
desarrolla Fontur, en virtud de expresa definición 
legal como es la administración y/o enajenación 
de aquellos bienes con vocación turística en 
procesos de extinción de dominio o incautación 
por este tipo de delitos de testaferrato, narcotráfico 
y conexos.

Brevemente quiero hacer una referencia a 
cuál es la actividad que desarrollamos nosotros 
como Fondo Nacional de Turismo, cuál es nuestra 
naturaleza jurídica, para llegar puntualmente al 
desarrollo de esta, una de nuestras funciones de 
administración de bienes en virtud de lo previsto 
por la Ley. Fontur es un patrimonio autónomo, esa 
es nuestra naturaleza jurídica, adscrito al Ministerio 
de Comercio, Industria y Turismo, cuya función 
principal es la administración y el manejo de los 
recursos asignados por el Gobierno nacional, los 
recursos provenientes del impuesto al turismo y 
de la contribución parafiscal que paga la cadena 
de valor del sector, para el desarrollo y ejecución 
de proyectos para el beneficio del turismo en el 
país, es decir, proyectos de competitividad, de 
promoción y de infraestructura.

Provisionalmente y precisamente el punto que 
vamos a tratar hoy, es la función que nos da la 
ley del Turismo de ser los administradores y/o 
enajenadores de aquellos bienes con vocación 
turística que han sido extintos o incautados 
por delitos de narcotráfico, de enriquecimiento 
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ilícito, o testaferrato y adicionalmente aquellos 
bienes que fueron de propiedad de la antigua 
Corporación Nacional de Turismo hoy en cabeza 
del Ministerio de Comercio, Industria y Turismo, 
muchos de los cuales están ubicados precisamente 
en el Departamento Archipiélago de San Andrés, 
Providencia y Santa Catalina.

Tenemos aquí la evolución normativa, 
básicamente el Fondo como tal fue creado en 
el año 96 con la Ley 300, se creó como Fondo 
Cuenta, el cual básicamente manejaba los 
recursos de la contribución parafiscal, en ese 
momento solamente existían tres aportantes de esa 
contribución que eran los hoteles, las agencias de 
viajes y los restaurantes. Con posterioridad en el 
año 2006 con la Ley 1101, se amplió el número de 
aportantes de esta contribución parafiscal a veintiún 
aportantes entre los cuales están las aerolíneas, 
los transportadores terrestres, las organizaciones 
de congresos y eventos, los restaurantes y bares 
turísticos, las asociaciones de guías, en fin son 
veintiún aportantes que aportan aproximadamente 
el 2.5% de sus ingresos brutos trimestrales, para 
efectos de ser beneficiarios de proyectos tanto de 
competitividad como de promoción.

Se estableció también que correspondería a 
Fontur en ese momento la administración de los 
bienes de la ya extinguida Corporación Nacional 
de Turismo. Con la Ley 1450 del 2011, se le da 
un régimen contractual al Fondo de derecho 
privado y se permite la suscripción de convenios 
con entes públicos para efectos del desarrollo de 
las obras de infraestructura y los demás proyectos 
de promoción turística. A partir de la Ley 1558 
de 2012, que es el Estatuto actual vigente en 
materia de turismo y nuestra Ley Estatutaria, se le 
dio esta categoría, esta naturaleza de patrimonio 
autónomo, se conservó el número de aportantes de 
veintiuno, pero a partir de eso se le dota a Fontur de 
esta nueva función de ser el administrador de los 
bienes con vocación turística, generado digamos 
con procesos de extinción o de incautación por 
estos delitos.

La actividad que desarrolla Fontur se 
desarrolla, se ejecuta a través de cuatro líneas: 
la competitividad turística, la promoción 
y el mercadeo, la construcción de obra de 
infraestructura y puntualmente el tema del 
manejo de administración de bienes. En materia 
de competitividad turística, las actividades 
que desarrollamos es en beneficio de la cadena 
de valor del sector y de las mismas entidades 
territoriales, en generar un valor agregado en 
cuanto a la calidad de la prestación de los servicios 
turísticos tanto de los prestadores privados como 
de las regiones, para efectos de incrementar su 
capacidad y su calidad. En desarrollo de esta línea 
de proyectos de Fontur desarrollamos actividades 
como la planificación turística, los estudios en 
la implementación de estudios para el desarrollo 
del sector, todo lo que tiene que ver con la 
calidad turística de los productos y los destinos, 

la seguridad, la formación y la capacitación del 
sector, todo el tema de innovación y desarrollo 
tecnológico y la participación institucional.

En materia de promoción y mercadeo que es 
otra de nuestras líneas de acción, ejecutamos 
todos los proyectos encaminados a promover 
y dar a conocer los productos turísticos y los 
destinos a través de estrategias de medios, a través 
de producción de piezas audiovisuales, a través de 
participación en ferias internacionales, a través 
de Procolombia, para exaltar los productos y los 
destinos turísticos de Colombia y las líneas a través, 
en los proyectos a través de los cuales trabajamos 
esta línea estratégica, son mercadeo y promoción 
nacional, mercadeo y promoción internacional, 
todo el tema de información turística, todo el 
tema de investigación de mercados, en fin, todo 
lo que conlleve precisamente a poner a Colombia 
en los ojos del mundo y obviamente a que los 
colombianos también conozcan nuestros destinos.

En materia de infraestructura, este es un punto 
muy importante porque es de una u otra manera 
el punto de las grandes inversiones, nosotros 
ejecutamos obras de infraestructura turística 
alrededor de los destinos, en un trabajo conjunto 
que desarrollamos con los entes territoriales, 
quienes identifican las necesidades de una 
estructura para jalonar precisamente la afluencia 
de turistas y potencializar de esa manera la 
región. Entonces trabajamos bien sea los estudios 
y diseños previos, estudios de factibilidad y las 
construcciones de obras propiamente dichas en 
estas tipologías que están allí señaladas.

Hemos construido centro de convenciones, 
senderos ecológicos en lugares donde se 
desarrollan actividades de turismo de naturaleza 
y avistamiento de aves, hemos trabajado 
restauraciones e intervenciones de patrimonio 
arquitectónico en los diecisiete pueblos de la Red 
de Pueblos Patrimonio, hemos construido muelles, 
embarcaderos, malecones, hemos señalizado con 
señalización turística tanto vial como peatonal casi 
todos los destinos del país y hemos desarrollado 
también la construcción de parques temáticos, un 
ejemplo, el parque Ukumarí en Pereira, que es un 
parque muy importante que está generando una 
cantidad de turistas considerables.

Ahora bien, la línea que nos ocupa hoy en la 
en la citación, es precisamente la línea de bienes, 
como les decía en el antecedente nos corresponde 
por expresa función legal la administración en 
concesión o arrendamiento o la venta de estos 
bienes con vocación turística extintos o incautados 
al narcotráfico y adicionalmente aquellos que 
correspondían a la antigua Corporación Nacional 
de Turismo. Aquí está la trazabilidad legal, cuáles 
son digamos estas normatividades que nos han dado 
a nosotros esta función y la forma como la estamos 
ejerciendo, partimos de la Ley 1558 del 2012 que 
es nuestro Estatuto de Turismo, que en su artículo 
22 establece esta función de administración y 
venta de inmuebles con vocación turística, sujetos 
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a procesos de extinción de dominio o aquellos 
que ya les fuere extinguido el mismo, así como 
los de propiedad de la Corporación Nacional de 
Turismo.

Esta norma que establece estas dos categorías 
de administración, es decir, los de los bienes 
incautados o extintos y los de la antigua Corporación 
Nacional de turismo, fueron reglamentados 
en virtud de dos Decretos Reglamentarios, el 
primero de ellos el 2503 de 2012, que estableció 
esta relación que tenemos precisamente con la 
Sociedad de Activos Especiales, reglamenta esa 
función de administración de estos bienes con 
vocación turística y el otro Decreto que es el 2125, 
hace referencia a los bienes de la Corporación 
Nacional de Turismo, de los cuales en San Andrés 
vamos a ver más adelante tenemos dos. Toda esta 
actividad la desarrollamos internamente en virtud 
de un Manual para la administración y venta de 
los bienes a cargo de Fontur, donde se establecen 
en virtud de este Manual todos los procesos 
y los procedimientos para la contratación, la 
administración y la venta de estos bienes en 
cumplimiento de esta expresa función que nos dio 
la ley.

El común denominador de todos estos aspectos 
jurídicos expresamente la vocación turística 
que deben tener estos bienes, nosotros solo nos 
referimos a la vocación turística que tengan estos 
bienes, no digamos todos los bienes que comentó 
la doctora María Virginia, que son no solamente 
los que tienen vocación turística sino una cantidad. 
Esta vocación turística en materia de los bienes 
está definida en el artículo 1° del Decreto 2503.

Preside el honorable Representante Jorge 
Méndez Hernández.

Presidente:
Por favor sonido.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Eduardo Osorio Lozano, Director del Fondo 
Nacional de Turismo (Fontur):

La definición de bienes con vocación turística 
establecidas en este decreto reglamentario, señala 
que estos bienes son aquellos susceptibles de 
ser utilizados por los turistas durante sus viajes 
y estancias en lugares distintos de su entorno 
habitual, con fines de ocio, de cultura, de salud, 
eventos u otra serie de actividades diferentes al 
lugar de su destino y que adicionalmente posean 
una potencialidad turística para satisfacer la 
demanda y el desarrollo turístico. En esto es muy 
importante señalar que el bien no solamente tiene 
que cumplir con todas estas actividades, con todas 
estas características que implica el desplazamiento 
de un ciudadano o de una persona a desarrollar 
su actividad turística, bien sea en materia de 
naturaleza, de cultura, de recreación, en fin, sino 
que adicionalmente genere una potencialidad 
turística al destino, que genere una productividad, 
que pueda ser objeto de satisfacción de la demanda 
y la oferta y el desarrollo turístico sobre todo que 

es uno de los pilares fundamentales de la actividad 
que desarrollamos en Fontur, como promotor de 
los destinos turísticos para que estos sean cada vez 
más competitivos.

Ahora vámonos ya puntualmente a dividir en 
dos, estos bienes que hoy en la actualidad por Ley 
tenemos, es decir, aquellos bienes administrados 
por Fontur en el departamento Archipiélago de 
San Andrés, Providencia y Santa Catalina, que 
son precisamente propiedad de la Sociedad de 
Activos Especiales ¿No? y ¿Cuál es la destinación 
de los recursos económicos generados por esta 
explotación? De estos bienes, cuatro tenemos en 
San Andrés, algunos de ellos mencionados por la 
doctora María Virginia Presidente de la Sociedad 
de Activos Especiales, son el Hotel Marazul, el 
Hotel Sunrise Beach, el Hotel Maryland y el Hotel 
Los Delfines. Es muy importante señalar esto, el 
destino de los recursos económicos generados por 
concepto de esta administración que desarrolla 
Fontur, en este caso, en estos bienes que son de 
la SAE, el producto derivado de la explotación 
económica de estos bienes es consignado a favor 
de la SAE que es la entidad administradora del 
Frisco, o en caso dice la Ley a la persona jurídica 
o natural indicada por este, previo un descuento 
que se hace de los gastos de administración y de la 
contraprestación a favor del patrimonio autónomo 
Fontur y esto en cumplimiento del Decreto 2503 
de 2012.

Ahora bien, la otra categoría de bienes, aquellos 
que eran de la Corporación Nacional de Turismo 
hoy en cabeza del Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo, en el Archipiélago tenemos 
dos, el Cotton Tree Spa en Providencia y el hotel El 
Isleño. El primero de ellos es un Spa recientemente 
abierto a la operación, por una operadora raizal en 
virtud de unos compromisos de consulta previa, 
es un bien respecto del cual a través de Fontur 
se le hizo una importante inversión para prestar 
este servicio de turismo, de salud y bienestar y 
potencializar este destino. En este caso el producto 
derivado de la explotación de estos bienes de la 
CNTV en virtud de la Ley 1106 hace parte en su 
totalidad del Fondo Nacional de Turismo (Fontur) 
y deben ser invertidos en primera instancia en el 
mantenimiento de los mismos y aquel remanente 
que vaya más allá de los costos que cubra los 
costos de mantenimiento va dirigidos a fortalecer 
el presupuesto de infraestructura del Fondo para 
desarrollar y ejecutar proyectos de infraestructura.

Vamos a desarrollar ahora puntualmente 
cada uno de estos bienes que tenemos como 
los mencionaba la doctora María Virginia y los 
mencionaba yo al inicio. El Hotel Marazul es un 
bien extinto, fue entregado a Fontur mediante 
resolución del 2013 y actualmente está operando 
en virtud de un contrato de arrendamiento que 
fue cedido por la extinta Dirección Nacional de 
Estupefacientes; este contrato de arrendamiento 
está suscrito con la sociedad Hoteles Decamerón, 
S. A. S., el contrato se inició desde el 25 de junio 
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de 2004, se ha venido prorrogando por periodos 
de dos años, tiene una contraprestación con un 
componente variable del 50% de la utilidad y 
un componente fijo de catorce millones de pesos 
mensuales. 

Como decía inicialmente, el estado del bien es 
hoy en extinción, es decir, como decía también la 
Presidente de la SAE, es de aquellos bienes que se 
han ofrecido o se ha instado a la Gobernación de 
San Andrés para efectos de su entrega; sin embargo, 
ha fallado digamos algo en la aceptación. Sin 
embargo, por expresa obligación legal nosotros 
tenemos que continuar con la administración 
eficiente de este tipo de hoteles, además en virtud 
de un contrato con unas obligaciones adquiridas. 
Es importante también señalar de qué consta hoy 
ese hotel que está en pleno funcionamiento: tiene 
ciento veintiocho habitaciones, tiene un centro de 
convenciones, una boutique, lavandería, piscina, 
planta desalinizadora, un centro de esparcimiento, 
un muelle, restaurante, bar, panaderías, bodegas 
generales y está operando en perfectas condiciones. 

El otro hotel que tenemos en este caso incautado 
es el Hotel Sunrise Beach, fue entregado a Fontur 
mediante resolución del 2013, modificada por 
una resolución de mayo 2014, actualmente está 
operando mediante un contrato de arrendamiento 
suscrito por Fontur con la Cadena GHL en el año 
2016. Es un hotel que tiene un contrato a diez 
años de arrendamiento y este contrato tiene una 
contraprestación muy especial y es que se hace 
en inversiones. El hotel cuando fue recibido 
por la cadena hotelera, el hotel estaba en muy 
malas condiciones y se ha hecho una inversión 
en recuperación de las habitaciones, mobiliario, 
aires acondicionados, en fin, equivalente 
a seis mil quinientos millones de pesos y 
adicionalmente tiene una contraprestación de 
9.8% de los ingresos trimestrales. Este hotel, 
como está allí en la presentación, consta de 
ciento setenta habitaciones, de las cuales son 
ocho suite, ciento sesenta y dos estándar, tiene 
un lobby, una recepción, zona de esperas, área 
de muelle, una piscina, ascensores, gimnasio, 
lavandería, en fin, y está operando también al 
100% en muy buenas condiciones, precisamente 
en virtud de estas inversiones que ha adelantado 
como desarrollo del contrato de arrendamiento la 
firma hotelera GHL.

Vamos al Hotel Maryland, que también se 
mencionaba, es un hotel también con extinción 
de dominio, fue entregado a Fontur mediante 
resolución en el año 2013 y sobre el mismo se 
suscribió un contrato en el año 2016, un contrato de 
arrendamiento que tiene veinte años de duración, 
suscrito con la firma Servincluidos, propietaria 
también de la cadena de hoteles Decamerón. 
Este contrato se inició en el año 2016 bajo una 
duración de veinte años, dentro de las cláusulas 
del contrato hay un compromiso del contratista 
de una inversión para la recuperación integral 
del hotel, una inversión de ocho mil doscientos 

veintiséis millones de pesos, en este momento el 
hotel está siendo objeto de una recuperación total, 
recuperación que implicó todo un tema de estudios 
de patología para determinar su reforzamiento 
estructural, toda una restauración y reconstrucción 
del área de piscinas, mobiliario nuevo, en fin, y 
se está pensando que en un par de meses ya está 
el hotel abierto al público, es una nueva opción 
de alojamiento e incluso de turismo de élite en 
la isla, muy importante para la generación no 
solamente de empleo, sino también de recursos 
para la hotelería de la isla. Este hotel tiene una 
contraprestación de noventa y nueve millones de 
pesos trimestrales y tiene una cuenta de inversión 
de sesenta millones trimestrales para efectos de 
garantizar con estos recursos la operación, tiene 
sesenta y cinco habitaciones, tiene un área de 
lobby, una pizzería, bar, restaurante, portería, 
desalinizadora, cuarto de chiller y área de piscina. 
Como les decía, está en este momento cerrado, 
está próximo a ser abierto, reinaugurado pues con 
todos los aditamentos y toda la recuperación total 
del bien. 

El otro hotel que tenemos también de propiedad 
de la SAE es el Hotel Los Delfines. Los Delfines 
es un hotel que está incautado, fue entregado a 
Fontur en febrero de 2014 y actualmente opera en 
virtud de un contrato de arrendamiento suscrito 
con la firma Servincluidos, un contrato que 
estaría venciéndose en agosto del 2022, es un 
contrato a cinco años por el cual se recibe como 
contraprestación el 7.5% de las ventas. Es un hotel 
que tiene treinta y seis habitaciones, área lobby, 
hall, cocina, restaurante, bar, área de piscina, 
muelle, es un hotel que está también en excelentes 
condiciones, de ahí pues que no haya requerido 
ninguna inversión por parte del contratista.

Ahora vamos a la otra categoría que no 
tiene nada que ver en este caso con la SAE, 
sino son aquellos bienes que eran de propiedad 
de la Corporación Nacional de Turismo y que 
específicamente en San Andrés tenemos dos: el 
Hotel El Isleño fue entregado a Fontur por parte 
del Ministerio de Comercio, Industria y Turismo y 
digamos la entrega se dio mediante una resolución 
del año 2015 y está explotado en este momento 
por la cadena de hoteles Decamerón en virtud de 
un contrato de concesión suscrito en su momento 
con el Ministerio de Comercio, Industria y 
Turismo, el cual fue cedido recientemente el 
20 de abril del 2018 para continuar Fontur la 
administración de ese contrato. Es un hotel creo 
que muchos de ustedes lo conocen, es uno de los 
hoteles más importantes de la isla, es un hotel 
que tiene un contrato de concesión a veinte años 
y el concesionario ha hecho unas inversiones 
por un monto de cuarenta mil millones de pesos 
y la contraprestación es el 1.3% de los ingresos 
trimestrales.

Es un hotel, como les decía, yo creo que es el 
hotel más grande que en este momento tiene la isla, 
tiene doscientas veinte habitaciones en tres pisos, 
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tiene las zonas administrativas, tiene restaurantes, 
tiene centro de convenciones con setecientas 
sillas, un salón de juegos, lavandería, cuarto de 
equipos, etcétera. Al que me refería anteriormente 
también de la Corporación Nacional de Turismo 
es el Cotton Tree Spa en Providencia, es un sitio 
nuevo muy importante que de verdad que los invito 
a todos que sus próximas vacaciones lo conozcan, 
es un spa de talla mundial, de talla internacional, 
con una inversión que se le hizo a través de 
Fontur de tres mil quinientos millones de pesos 
en toda su construcción, recuperación, dotación, 
siguiendo todos los lineamientos de consulta 
previa. Recientemente se firmó el cumplimiento 
de todas las indicaciones y requisitos que tuvimos 
con la comunidad raizal para la consulta previa, 
está siendo operado por una persona raizal y 
entró en operaciones y básicamente tiene una 
contraprestación en esta concesión del 5% de 
las ventas y tiene un fondo de mantenimiento 
garantizado del 10% con una cuenta-inversión del 
15% de esas ventas. Tiene un área de recepción, 
sauna, tienen incluso un auditorio para cincuenta 
personas, áreas de masaje, áreas de hidromasaje, 
áreas de equipos, etcétera, etcétera, etcétera.

Ahora bien, volvamos en un resumen a los 
bienes de la SAE. Como decíamos, los contratos de 
arrendamiento de estos cuatro hoteles –Maryland, 
Delfines, Marazul y Sunrise– fueron suscritos por 
la Dirección Nacional de Estupefacientes y cedidos 
en administración a Fontur aproximadamente desde 
mayo de 2014 y de acuerdo con las condiciones 
contractuales producto de explotación económica 
de estos bienes, los operadores reconocen un 
canon de arrendamiento. El decreto reglamentario 
de la norma que nos dio a nosotros esta función 
establece cuál es el procedimiento, como lo 
indicaba anteriormente, para la distribución de 
los recursos reconocidos contractualmente, y es 
a ese canon que se le descuentan los gastos en 
cabeza del propietario, es decir, las pólizas, el 
impuesto predial, las inversiones y la comisión 
del 6% en cabeza de Fontur por concepto de esa 
administración y el resultado, que es el que se 
conoce como el remanente, se transfieren al Frisco 
o a la sociedad propietaria del hotel. 

Aquí en este cuadro básicamente responde a 
uno de los interrogantes del cuestionario que cuáles 
eran estos recursos o remanentes transferidos al 
Frisco o a la sociedad propietaria del hotel en 
los últimos cuatro años. Si quieren lo resumo 
dando los grandes totales y es se ha transferido 
por concepto de la administración operación del 
Marazul once mil novecientos ochenta y tres 
millones, por Los Delfines mil cincuenta y ocho 
millones, por el Maryland trescientos cincuenta 
millones. Es importante aquí anotar, por eso tengo 
un asterisco, es que el hotel está cerrado mientras 
se hacen las inversiones de más de seis mil 
millones de pesos que la cadena arrendataria del 
hotel le está invirtiendo, el Sunrise Beach cinco 
mil ciento setenta y ocho millones, para un total 

de dieciocho mil quinientos setenta y dos millones 
ciento noventa y un mil ochocientos diecinueve 
millones de pesos transferidos como remanente al 
Frisco.

Básicamente con esto, honorables 
Representantes, culmino mi presentación y espero 
haber dado respuesta total e integral a las preguntas 
contenidas en el cuestionario formulado y muchas 
gracias por esta oportunidad.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Eduardo Osorio Lozano, 

Director del Fondo Nacional del Turismo (Fontur) 
por su intervención. Tiene el uso de la palabra 
el doctor Jorge Méndez, citante a este debate, y 
posteriormente voy a abrir el uso de la palabra a los 
Representantes que tengan preguntas. Acá tengo 
inscritos al doctor Lorduy, al doctor Villamizar, al 
doctor Tamayo, a la doctora Elizabeth Jay-Pang, 
al doctor Rivera, listo. Entonces, doctor Méndez, 
yo los voy inscribiendo, si quieren levanten la 
mano, yo los voy inscribiendo acá. Doctor Vallejo, 
doctor Albán, doctora Goebertus. ¿Alguien más 
que me haya solicitado el uso de la palabra que 
no haya mencionado? Perfecto, doctor Pulido y 
doctora Robledo. Doctor Jorge Méndez, tiene el 
uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias, Presidente. Doctora María Virginia, 
voy a empezar por decirle que realmente no quedo 
conforme con las respuestas que se han entregado 
aquí, no es clara la información, no es precisa, 
hay inconsistencias entre lo que se ha expuesto 
aquí y lo que hemos recibido aquí, el cuerpo de 
los documentos que han sido entregados por parte 
de la Sociedad Activos Especiales, los inventarios 
no me cuadran, hablan de ciento cuarenta y tantos 
bienes, pero entregan una relación de doscientos 
setenta y siete, entonces ¿a qué le creo: a los 
doscientos setenta y siete o a los ciento cuarenta 
y tantos? Y preocupante porque a usted en su 
intervención y en su respuesta lo manifestó, hay 
unos bienes que no aparecen, entre los que tenía 
a cargo la Dirección Nacional de Estupefacientes 
y lo que tiene SAE ahora, se han perdido muchos 
bienes y ustedes lo relacionan.

Se han perdido dos aeronaves que están en el 
inventario. ¿Cómo se pierden dos aviones de la 
isla de San Andrés cuando hay un solo aeropuerto 
y hay una sola pista? Se han perdido diecisiete 
motonaves que pueden desde buques, lanchas, 
yates, jet ski y se han perdido setenta y ocho 
vehículos en una isla de veintisiete kilómetros 
cuadrados; mi pregunta es qué ha hecho la 
Sociedad Activos Especiales para recuperar esos 
bienes, que son bienes de la gente de las islas, que 
no se pueden perder dos aviones, ¡por Dios! Usted 
manifiesta que ha recibido después de entrar en 
funcionamiento la Dirección Nacional diecinueve 
bienes, pero en el informe que nos responden 
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hablan de trece bienes, entonces créame que 
no hay claridad frente a las cifras que se están 
entregando.

En igual sentido, no me cuadran las cifras 
frente a los dólares, como lo hemos dicho a la 
comunidad de las islas hace más de diez años, 
porque reportes hay, informes de la Armada 
Nacional, de la Policía, incautaciones por más 
de treinta millones de dólares y no tenemos 
claridad frente a eso ahora; estamos hablando de 
una relación de seis millones de dólares, estamos 
hablando que hacen falta más de veinticuatro 
millones de dólares que la comunidad de las islas 
merece saber dónde están y merecen percibir esos 
recursos porque son recursos de la gente de San 
Andrés. Reitero, la gente de San Andrés ha puesto 
los muertos, ha puesto los heridos, ha puesto los 
presos y ha puesto los desaparecidos con el flagelo 
del narcotráfico.

Ustedes hacen énfasis en que el Gobierno se 
ha negado a recibir dos de los bienes inmuebles y 
claro que se tiene que negar a recibirlos y le digo lo 
mismo al Director de Fontur, los hoteles Marazul 
y el Hotel Maryland y es que tengo que decir que 
lo que hicieron con el Hotel Maryland es una falta 
de respeto para con el pueblo sanandresano, cómo 
es posible que habiéndose decretado la extinción 
de dominio desde el año 2004, óigame bien, hace 
catorce años se decretó la extinción de dominio de 
esos dos hoteles, decía Fontur hace dos años no 
entregarlo al Gobierno nacional, sino prorrogar un 
contrato de arrendamiento por veinte años, cuando 
eso ya es facultad del gobierno departamental de 
las islas, y no solamente lo entregan por veinte 
años, sino que aquí en este contrato y lo voy a 
precisar, es un otrosí al contrato que se suscribió 
de arriendo por veinte años donde establece que 
el valor del contrato será por siete mil ochenta 
y cuatro millones, es decir, por los veinte años 
se supone que el departamento recibirá solo 
veintinueve millones de pesos mensuales por 
un hotel de sesenta y cinco habitaciones que 
fácilmente puede generar cuatro veces eso.

Pero no solamente el valor irrisorio por el cual 
firmaron el contrato, sino que tiene la perla de que 
esos siete mil millones que se van a recibir por 
arriendo son los mismos siete mil millones que 
se van a invertir ahora para remodelar el hotel, es 
decir, te lo alquilo pero yo no recibo ni un peso 
y con el riesgo de que el 20% de sobrecosto que 
establece este contrato se llegue a dar, estaría el 
departamento debiéndole al Hotel Maryland y a 
los veinte años ¿qué vamos a recibir nosotros? 
¿Qué edificación va a estar en buen estado dentro 
de veinte años? No tenía ningún derecho el Fondo 
de Turismo para entregar el hotel, para alquilar el 
Hotel Maryland; la ley es clara, esas propiedades 
son para beneficio, inversión social de la 
comunidad isleña, especialmente de la comunidad 
raizal. Esto es una barbaridad, un despropósito lo 
que han hecho.

Nosotros vamos a reclamar para revisión de 
este contrato, es que está muy mal hecho que 
la gente de las islas esté padeciendo y se hagan 
este tipo de negocios entre el Gobierno nacional 
y particulares, no lo aceptamos y por eso el 
gobierno departamental no ha recibido. ¿Qué 
debe recibir? Un hotel que ya está alquilado por 
veinte años. ¿Quién le preguntó al Departamento 
si queríamos remodelarlo. ¿Quién pregunto 
si queríamos demolerlo para recuperar playa? 
¿Quién preguntó si esa remodelación era la que 
nosotros queríamos o lo queríamos en un estilo 
distinto? Sencillamente, es una atribución que no 
tenían y nos amarraron por veinte años sin recibir 
un solo peso.

En el inventario de muebles, y me preocupa 
mucho la relación del avalúo que tienen algunos 
muebles aquí y pensaría yo que por eso es que 
esos cánones que establecen son tan irrisorios, si 
uno encuentra aquí que un vehículo campero está 
avaluado en cien mil pesos, un avión bimotor en 
cuatrocientos mil pesos, maestro Germán Navas, 
motocicletas en catorce mil pesos, por Dios, 
motocicletas, es el precio fijo catorce mil pesos que 
tienen avaluado, eso no alcanza ni para la gasolina 
de la motocicleta. Y ni qué decir de los bienes 
inmuebles; en la relación que entrega la Sociedad 
de Activos Especiales tienen casas por valor de 
ochenta y cuatro mil pesos, casas por un millón 
de pesos, un lote por treinta y cuatro mil pesos. 
Con estos precios podemos tener claro nosotros, 
con estos avalúos, que realmente la propiedad, por 
eso es que esta propiedad que ha sido incautada al 
narcotráfico ha pasado a manos de terceros y no a 
manos del pueblo las islas como establece la ley. 
Yo le exijo a la Sociedad de Activos Especiales 
que haga un avalúo acorde con la realidad del 
departamento, por decir no es una motocicleta de 
catorce mil pesos o una casa de ochenta y cuatro 
mil pesos, es una falta de respeto. 

Vamos a hablar un poco sobre la sociedad 
Howard y Compañía. En el informe que presenta 
la Sociedad de Activos Especiales, cualquiera 
que lo leería y de pronto algunos colegas lo han 
leído, pensarían que en este momento es una 
empresa realmente boyante, exitosa; ahorita 
mencionaban cifras de una expectativa de doce 
mil millones en ingresos, yo le quiero preguntar 
a la doctora de Bienes quién realizo ese informe: 
¿lo realizaron ustedes? ¿Lo realizaron expertos 
en el tema, auditores? ¿O es el informe que 
transcribió el depositario desde San Andrés? 
Que quiero creer en la buena fe suya, doctora, 
al presentar este informe, pero necesito saber 
quién lo realizó, porque no hay nada más falso 
que la información que aquí se ha suministrado. 
Sociedad Howard y Compañía está al borde de la 
quiebra, una sociedad que inició, óiganme bien, 
amigos, con un activo, con un patrimonio casi 
superior a los dieciséis mil millones de pesos, 
de acuerdo con el informe anexo que presentó la 
Sociedad de Activos, el patrimonio de la sociedad 
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hoy es de dos mil trescientos millones; en tres 
años y medio se depreció el activo en casi trece 
mil millones de pesos. ¿Qué empresa deprecia 
su patrimonio en trece mil millones de pesos 
en tres años? Quebraron la sociedad Howard 
y Compañía y ¿por qué la quebraron? Porque 
sencillamente desde aquí no se puede manejar 
lo que no se sabe manejar; aquí está hablando 
ahorita de la idoneidad de los depositarios y 
es que casualmente ustedes hoy tienen como 
depositario a alguien que no tiene experiencia 
en el manejo de cabotaje ni agente marítimo y 
lo tienen ustedes como representante legal de 
depositario de una sociedad hotelera. ¿Cuándo 
un hotelero te va a manejar a ti el negocio de los 
barcos? Por Dios, es un despropósito.

Y en el informe que ustedes presentan no 
informan sobre el año 2017 y 2018, que es 
donde está el caos en esta empresa, ya que han 
presentado la empresa como algo boyante; quiero 
permitirme leer un informe que llegó a mis manos 
por parte del revisor fiscal, usted mencionó, 
doctora, el informe de revisoría fiscal, ¿usted 
tiene conocimiento del informe de revisoría fiscal 
del año 2018? ¿Sabe usted que al revisor fiscal le 
impidieron el acceso a la junta de socios por el 
informe que estaba presentando? Quiero leer unos 
apartes por si no tiene conocimiento la Directora 
de Bienes de la SAE, el informe correspondiente 
entre enero primero y 31 de marzo del 2018, 
donde Duilio Sánchez Whitaker, revisor fiscal 
de la Empresa Howard y Compañía, prende las 
alarmas frente al descalabro de la empresa, un 
informe que es bastante diciente, un informe 
donde afirma lo siguiente el Revisor Fiscal de 
la Sociedad: inconsistencias y hechos indebidos 
con relación a la contratación con la empresa 
Caribbean Star Shipping, S. A. S. Al contratar 
el servicio de transporte marítimo de carga con 
la empresa Caribbean Star Shipping, dueño de 
la motonave Saint Providence, se pudo constatar 
que antes de la realización del viaje a la isla 
de San Andrés, la Sociedad Howard efectuó 
desembolsos relacionados con la reparación, 
mantenimiento y adecuación de dicha motonave 
hasta por la suma total de seiscientos treinta y tres 
millones ochocientos doce mil ciento setenta y 
uno, y quiero preguntarles si desde la Sociedad de 
Activos aquí a la Dirección Nacional se autorizó 
que el depositario Howard y Compañía invirtiera 
seiscientos treinta y tres millones en el arreglo de 
una motonave de un particular y no invertirlo en 
las motonaves Conformity y Victres, que son de 
la sociedad.

La Sociedad Howard y Compañía, para poner 
en contextos a los colegas, tenía dos barcos 
en funcionamiento que hacían el transporte de 
carga entre Cartagena y San Andrés, el 80% de 
la mercancía que llega a las islas es por barco, 
el barco Conformity. La sociedad Howard 
y Compañía, que está administrada por la 
Sociedad de Activos Especiales a través de un 

depositario, tiene dos barcos de carga, el Victres 
y el Conformity, no estamos conformes con eso, 
esos barcos realizaron toda la operación durante 
el año 2017; el barco Victres requería reparación 
en las láminas de cubierta, una solicitud hecha 
por la Dimar, y el barco Conformity acababa 
de salir de mantenimiento de astilleros con una 
multimillonaria inversión, hasta cámaras de 
seguridad tenía ese barco, pero tenía un problema: 
el motor, el motor para reparar el Conformity 
estaba en ciento veinte millones de pesos, ahí 
están las cotizaciones que nos presentaron. La 
reparación del Victres podría estar por ciento 
cincuenta, doscientos millones de pesos; reparar 
los dos barcos no costaba más de trescientos 
millones o cuatrocientos millones de pesos.

¿Qué decidió el depositario de la sociedad 
Howard y compañía? Dejar los barcos 
pudriéndose, como lo pueden ver aquí en el 
muelle de Doña Bertha, en Cartagena, e invertir 
más de seiscientos millones en un barco particular 
de una empresa particular. ¿Usted sabía eso, 
doctora? Si lo sabía, bajo qué figura autoriza a la 
Sociedad de Activos Especiales transferir dineros 
del Estado a un particular para que sea la propia 
competencia de la sociedad Howard y Compañía. 
¿Cuánto cuesta la reparación hoy de esos barcos? 
No sé. Usted mencionaba que ya habían cumplido 
su vida; el tiempo de los barcos no determina su 
vida útil, depende del mantenimiento, depende 
del esfuerzo o la dinámica que ha tenido el barco 
durante todos esos años, pero queda claro que si el 
barco Conformity estaba listo para ser desechado, 
como quieren aparentemente ahora convertido en 
chatarra, ¿por qué invirtieron tanto para sacar los 
astilleros de mantenimiento si solo le faltaba era 
el motor?

Pero no solamente eso, señores; ¿el depositario 
en esa alianza qué hace con la sociedad, con la 
empresa particular? Le ha suministrado todos los 
gastos que está asumiendo la sociedad Howard y 
Compañía, y la facturación está saliendo a nombre 
del particular y con algo mucho más grave y es 
que ese particular, al cual le están asignando 
recursos, fue depositario de la Dirección Nacional 
de Estupefacientes, y no sé si usted sabía, doctora, 
que hay una multa por más de mil millones de 
pesos contra esa persona y contra la Sociedad 
de Activos Especiales en este momento por 
incumplimiento con normas ambientales.

Presidente: 
Por favor cinco minutos más para el 

Representante Jorge Méndez. Para una moción de 
orden, Representante.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante John Jairo Hoyos 
García:

Presidente, dada la gravedad de las denuncias 
que hace el Representante, yo quiero pedirle que 
seamos un poco más generosos en el tiempo. 
Respetuosamente.
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Presidente:
Claro que sí. Doctor Méndez, bien pueda, siga 

su intervención el tiempo que sea necesario. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Jorge Méndez Hernández:
Este es el barco Mister Goby. Quienes han ido a 

San Andrés recientemente o los últimos cinco años 
encontrarán que cerca al Cayo Acuario se encuentra 
ese barco encallado; hay una sanción por parte de 
la Corporación Coralina que establece imponer 
una multa por mil setenta y un millones setecientos 
sesenta y dos mil ochocientos diecinueve pesos al 
capitán del barco, al depositario y a la Sociedad 
de Activos Especiales. Tenemos que asumir esa 
multa nosotros, ¿ya la pagaron?, ¿en qué estado 
se encuentra? Pero a esa persona que tiene esta 
sanción le estamos dando seiscientos treinta y 
tres millones para que repare su barco a costa de 
quebrar la empresa Howard y Compañía.

Howard y Compañía en este momento no 
tiene barcos propios funcionando, ¿y sabía 
usted que el contrato que se mencionó aquí con 
la empresa Bavaria está a punto de perderse? 
Se ganó una licitación, pero por no tener barcos 
y los que están apoyando a los particulares no 
tienen la capacidad para ello, y ¿qué viene? Por 
supuesto, el incumplimiento, y en este momento 
un contrato que era exclusivo de la sociedad 
Howard y Compañía hoy está compartido con 
otras empresas. Esto es un llamado, un grito que 
hacen los trabajadores de la sociedad Howard 
y Compañía, están desesperados porque ven la 
empresa a punto de quebrar.

Y en el informe las conclusiones que da el 
Revisor Fiscal en el mes de marzo 2018 dice lo 
siguiente: referente a los pasivos del presente, 
la sociedad se encuentra una difícil posición de 
cumplir con esos compromisos ya que el total 
de los costos y gastos superan el total de los 
ingresos por actividades ordinarias. Es decir, la 
sociedad no cuenta con las condiciones claras 
para subsanar esos pasivos. Sugerencia del 
revisor fiscal: en mi calidad de revisor fiscal, 
solicito y recomiendo urgentemente a la Sociedad 
de Activos Especiales una atención inmediata a 
esta grave situación en la que está enmarcada la 
sociedad Howard y Compañía con el propósito de 
evitar el empoderamiento de su zona económica 
actual, y sentencia diciendo la empresa corre un 
alto riesgo de quiebra y/o financiación.

Y ustedes en su informe nos dicen que la 
empresa está boyante, que está todo bien, entonces 
yo les vuelvo a preguntar quién redactó ese 
informe que nos presentaron a nosotros. ¿Sabían 
ustedes que el depositario de la sociedad Howard 
y Compañía, que también es depositario de la 
sociedad Sunrise Beach, que no entendemos por 
qué un hotelero va a manejar asuntos marítimos 
y de carga? ¿Sabía usted que ese depositario ha 
autorizado sacar dineros de la sociedad Sunrise 
Beach para invertir en la sociedad Howard y 

Compañía? Y para la prueba de lo que digo aquí, 
doctora, la empresa Contenedores, S. A. S., tiene 
una factura de venta número 691, le factura a Hotel 
Internacional Sunrise Beach de San Andrés islas la 
suma de doscientos cuatro millones por compra de 
veinticuatro contenedores ¿Qué hace un hotelero 
comprando veinticuatro contenedores? ¿O esa es 
la manera de manejar los recursos públicos de los 
designados por la Sociedad de Activos Especiales? 
¿Ustedes sabían esto? ¿Sabían ustedes que la 
Sociedad Portuaria está facturando a Howard 
y Compañía los gastos que genera la sociedad 
Caribbean Star Shipping el particular? Pues no 
solo le damos el dinero –seiscientos treinta y tres 
millones– para que arreglen su barco, sino que 
hay facturas por veintidós millones, por veintiséis 
millones, por seis millones a nombre de Howard 
y Compañía y como referencia colocan Caribbean 
Star Shipping.

Estamos asumiendo los costos de un particular. 
¿Qué estamos buscando realmente? ¿Quebrar 
la empresa? Como seguramente pasará pronto, 
había en existencia a finales del año 2017 
dos CDT, el número 047988 por seiscientos 
millones de pesos y el número 0479503 por 
trescientos millones de pesos a nombre de la 
sociedad Howard y Compañía, se gastaron los 
novecientos millones del CDT. Yo quisiera que 
me dijeran en qué se gastaron estos novecientos 
millones del CDT. Y por eso, señor Presidente 
y compañeros, quedarme aquí exponiendo las 
irregularidades que ha tenido la Sociedad de 
Activos Especiales en el manejo de estos bienes. 
¿Sabían ustedes que el barco Missraziman, que 
hacía el cabotaje entre San Andrés y Providencia, 
se encuentra varado en este momento? Es decir, 
las tres motonaves correspondientes a la sociedad 
Howard y Compañía se encuentran dañadas; ¿qué 
plan tienen para recuperarlas o vamos a pensar en 
chatarrizarlas, como ya empezaron a chatarrizar 
algunos activos en la ciudad de Cartagena?

Señor Presidente, no me voy a extender 
mucho, me robo dos minutos más. Ya hablé sobre 
el Marazul y sobre el Hotel Maryland; todavía 
hay temas aquí importantes que mencionar 
también y que me parece relevante que se tenga 
en cuenta. Este es el Hotel Green Moon de la 
isla de San Andrés, un hotel con más de setenta 
habitaciones ubicado a ciento cincuenta metros 
de la mejor playa de San Andrés, a trescientos 
metros de la mejor playa de San Andrés, en 
pleno centro, la avenida principal. Desde el 
año 2005, hace trece años, fue incautado por la 
DNE. Año 2018: como lo pueden ver, el hotel ha 
estado en total; San Andrés tiene un promedio 
de ocupación de los últimos siete años del 85%. 
Hagamos las cuentas fáciles: ¿cuánto cree que 
hemos dejado de percibir por este hotel cerrado 
durante trece años? Porque no ha sido capaz ni la 
DNE ni la SAE ni Fontur en ponerlo a funcionar. 
Pero eso no es todo; si ustedes ven la diferencia 
de hoy, oscuro del lado derecho, ¿cierto?, es que 
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ya decidieron cerrarlo con polisombra y eso está 
próximo a demoler. ¿Quién responde por esos 
dineros al pueblo de las islas? ¿Quién responde? 
Puedo asegurarle como hotelero que he sido que 
las cifras en detrimento patrimonial para las islas 
supera los treinta mil millones de pesos durante 
este tiempo; ¿quién va a responder por ese 
dinero? ¿La SAE? ¿El Ministerio de Hacienda? 
¿Fontur? 

Hotel Palace. Exactamente lo mismo. Ubicado 
en el corazón de la ciudad de San Andrés. Como 
podrán ver, después de los años abandonado 
fue demolido, pero pareciera que a Fontur su 
vocación fuera comercial y no turística, porque 
sí se han preocupado por construir, alquilar para 
construir almacenes, como sucede con el Hotel 
Green. Si pueden ver la parte superior, los siete 
pisos superiores están abandonados, los invirtió 
en la parte inferior para remodelación y alquilar 
como perfumería.

Señores, el pueblo de las islas merece respeto 
y para eso nos han elegido y por eso, Presidente, 
estoy aquí porque realmente me duele la desidia, 
el abandono, la negligencia por parte de quienes 
deben representar al Estado. Ayer mencionaba con 
la doctora Goebertus que en la sesión pasada se 
hablaba sobre la desfinanciación que tiene la justicia 
en el país y aquí en esta Comisión se mencionó, 
está desfinanciado el plan para indemnizar a las 
víctimas. En este momento no queremos que nos 
regalen nada, pero que no nos quiten tampoco; ya 
es hora que el Gobierno nacional respete al pueblo 
de las islas y les pido a ustedes, compañeros, que 
me apoyen en esta cruzada; San Andrés tiene que 
ser una causa de todos, San Andrés debe estar en 
el corazón de todos y muchas veces ni siquiera en 
el mapa de Colombia aparece San Andrés.

Quiero invitar a mis compañeros de la 
Comisión Primera a que arranquemos con esta 
lucha, defendamos los intereses de los isleños, 
hagamos patria de esa manera. Muchas gracias, 
señor Presidente.

Presidente:
Muchas gracias a usted, doctor Jorge Méndez, 

Representante citante a este debate por Cambio 
Radical de San Andrés, Providencia y Santa 
Catalina. Muy importante pues lo que usted ha 
mencionado hoy. Doctor Lorduy, usted también 
como citante a este debate tiene el uso de la palabra 
por tres minutos. Doctor Lorduy, desde su curul.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Gracias, Presidente. Más que como citante, 
me voy a permitir hacer unos comentarios que 
se inician con el dolor de saber que el Estado ha 
hecho unos grandes esfuerzos para quitarle los 
bienes a la mafia y por lo menos antes que se 
iniciaron la SAE, nos dimos el lujo de constituir 
otra mafia de cuello blanco a lo que esos mismos 
bienes que se le habían quitado se los entregamos, 

y yo creo que este Congreso y nosotros, que 
estamos aquí, no nos podemos dar el lujo que eso 
se repita; no hay derecho que todo el esfuerzo 
que hace la justicia termine en unos bienes que 
por una razón u otra se destruyen, se pierden, se 
acaban, se administran de manera inadecuada, 
etc. En Barranquilla y en la región Caribe hay 
muchos más ejemplos de los que acaba de 
comentar mi amigo y compañero Jorge Méndez 
de bienes a lo largo y a lo ancho de la región que 
a la vista de absolutamente casi todo el mundo se 
destruyen, se acaban y se desaparecen.

Basta mencionar un velero que estuvo 
atracado durante mucho tiempo a las orillas 
del río Magdalena y que por su ausencia de 
mantenimiento se destruyó y se acabó. Hay una 
fundación de discapacitados en Barranquilla que 
ha luchado a capa y espada para que le puedan 
entregar una bodeguita con el objeto de seguir 
haciendo maquila para venderles ropa a los 
almacenes con los que tienen convenio y no ha 
sido posible. Fontur recibe unos bienes, pero es la 
SAE la que le entrega los bienes por disposición 
de la ley, entre otras cosas, como lo dijo el doctor, 
ahorita que tengan vocación turística, pero la SAE 
se nos convirtió en inmobiliaria, en banquera, 
en portuaria, en sociedad administradora, en 
fiduciaria. Yo creo que tiene más capacidad de 
administración de bienes que cualquier grupo 
financiero en Colombia y eso yo creo que no se 
puede realizar de la noche a la mañana ni siquiera 
con la estructura administrativa que tiene, a 
menos que definitivamente cuenten con una gran 
cantidad de especialistas en cada una de esas 
áreas. El tema portuario es un ejemplo clarito de 
que efectivamente no tienen la más mínima idea 
de siquiera de qué es una embarcación marina ni 
de su valor ni de su importancia incluso para San 
Andrés.

Nosotros en Cambio Radical presentamos 
una reforma a la justicia, y yo veo los puntos 
centrales de esa reforma es acelerar la extinción 
de dominio, pero me aterra que logremos ese 
propósito y que esa extinción de dominio termine 
en bienes que al final se los vamos a entregar a 
la SAE y la rueda va a seguir demostrando que 
por lo menos frente a lo que se presenta en San 
Andrés la administración ni es lo más eficiente ni 
es lo más adecuada. Yo esperaba, por lo menos 
no me llegó, no sé si lo presentaron, un informe 
que indicara efectivamente el cumplimiento del 
artículo 22 de la Ley 793, que entre otras cosas 
es el tema central del debate para saber cuál era 
el beneficio que estaba recibiendo a la población 
de San Andrés, no lo he escuchado todavía. Yo no 
estoy acostumbrado a destruir las cosas porque 
estas fallen, sino porque, al contrario, es una 
oportunidad para que mejoren. Señor Presidente, 
en compañía de otros miembros de esta Cámara, 
de esta Comisión, creemos que nosotros tenemos 
aquí una oportunidad.
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Presidente:
Por favor sonido para concluir.
Continúa con el uso de la palabra el 

honorable Representante César Augusto 
Lorduy Maldonado:

Y la oportunidad es que no podemos permitir 
que la mafia propietaria de estos bienes de manera 
inicial termine convirtiéndose en una nueva mafia, 
esta no de cuello blanco, sino de administradores 
que no cumple con su obligación. Muchas gracias, 
Presidente.

Presidente:
Gracias, doctor Lorduy. Tengo más de diez 

Congresistas inscritos para intervenir, les voy 
a pedir que, les voy a dar tres minutos a cada 
uno para que haga su intervención y después de 
esas intervenciones para que los funcionarios 
citados puedan responder a sus inquietudes y acto 
seguido concluye el Representante citante a este 
Debate. Les voy a dar la palabra primero a los 
Representantes citantes, tengo al doctor Pulido 
y al doctor Rodríguez inscritos para el uso de la 
palabra como citantes. Doctor Pulido, por favor 
tiene el uso de la palabra.

De los citantes, perdón, además del doctor 
Pulido, del doctor Lorduy, que ya intervino, y del 
doctor Rodríguez, ¿quién más quiere intervenir? 
Sí, doctora, primero le voy a dar la palabra a los 
citantes y después a los demás Representantes, 
la tengo a usted acá inscrita de tercera. Doctor 
Pulido, tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante David Ernesto 
Pulido Novoa:

Gracias, señor Presidente. Ya en la intervención 
hecha por nuestro compañero Jorge Méndez, donde 
se sale tal vez ya de manera aclaratoria al paso, a 
las cifras y al informe presentado en respuesta al 
cuestionario tanto por la SAE como por Fontur, 
es bueno hacer pues obviamente también algunas 
otras claridades en el sentido de que más allá de 
que las cifras que se ponen en estos informes 
puedan tratar de alguna manera de justificar y 
sopesar lo que ha venido siendo el cumplimiento 
de este parágrafo de la Ley de Extinción de 
Dominio que permitía o que buscó más bien poder 
tal vez dar una mano y ayudar al archipiélago de 
San Andrés con la utilización de los fondos, de 
los recursos provenientes de los bienes objeto de 
la acción de extinción de dominio, pero en donde 
claramente se puede evidenciar que la esencia o 
el fin de esa norma que lo que buscaba era ayudar 
al archipiélago de San Andrés y Providencia, 
que bastante en consideración ha sido afectado 
por muchos otros temas, no solamente la pérdida 
de territorio, no solamente los problemas de 
sobrepoblación, de insuficiencia de servicios, sino 
otros temas de orden social, pues este fin que le dio 
la Ley de Extinción de Dominio al archipiélago, 
que era obtener recursos para ayudarse, no se está 

cumpliendo y podría pensar y decir tal vez que 
esa misma situación puede también estar en otras 
partes del país.

Sin embargo, no lo voy a ahondar porque 
seguramente que de este debate del día de hoy habrá 
que entrar a ver y ojalá que alguna proposición que 
se acaba de radicar sea tenida en cuenta respecto a 
la creación de una comisión accidental que se pide 
en una proposición que ya se radicó, para también 
hacer este análisis luego extensivamente hacia el 
resto del país, pero en tratándose en el debate y 
hoy, que se refiere especialmente al archipiélago 
de San Andrés y Providencia, valga mencionar 
que será bueno poder generar una revisión, si la 
comisión accidental se crea, una revisión de los 
contratos que por ejemplo Fontur ha hecho con 
cada uno de los operadores de estos bienes, en 
este caso de toda esta infraestructura hotelera, 
que como usted, Representante Jorge, lo decía, 
pues sí producen réditos económicos dada la alta 
ocupación y demanda hotelera que tiene la isla y 
en ese sentido será bueno revisarlos para mirar 
obviamente no solamente la conveniencia, sino 
la causa misma en el caso de las prórrogas y de 
manera más detallada el porqué y la forma como 
se hicieron y por qué ver como con la situación.

Presidente:
Por favor sonido para el doctor Pulido, para 

concluir.
Continúa con el uso de la palabra el 

honorable Representante David Ernesto Pulido 
Novoa:

Y sobre todo para poder determinar no 
solamente la causa y la forma como se generaron 
estas prórrogas o se establecieron estos contratos, 
sino el porqué, la esencia misma, el fondo y 
el objetivo que tenía esta Ley de Extinción de 
Dominio, no se logra cumplir para el archipiélago 
de San Andrés y Providencia, porque de manera 
también habrá que pensar si hay que replantear tal 
vez un cambio regulatorio o generar un cambio 
normativo en la ley y buscar un mecanismo más 
expedito, pero también más eficaz para que de 
manera puntual y definitiva y en el menor tiempo 
posible los bienes objeto de extinción de dominio 
realmente lleguen a ese fin y es poder fortalecer 
económicamente las finanzas de la Gobernación, 
de las Alcaldías allá del archipiélago para que sean 
invertidos obviamente en lo que en este momento 
requiere.

Y lo digo dejando ya como lo manifesté a 
manera de Constancia que ojalá si se da comisión 
accidental pues se pueda no solamente revisar los 
contratos, sino también hacer un estudio respecto 
del fin de la norma. Se han hecho ajustes en la 
Ley de Extinción de Dominio para que sea más 
rápida, para que los bienes sean extintos ya no en 
cinco, diez o quince años, sino en tiempos más 
cortos, pues que entonces al ser extinguido el 
dominio de estos bienes en tiempos cortos, como 
ya se ha promovido, pues de manera muy rápida 
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también el producto de esos bienes llegue en este 
caso a los destinatarios puntuales, como en este 
caso pues obviamente es el archipiélago de San 
Andrés y Providencia. Dejo esa constancia y que 
ojalá podamos y se pueda tener más acceso a la 
información, porque de aquí seguramente de este 
debate van a salir más.

Presidente:
Gracias, doctor Pulido. Doctor Jaime 

Rodríguez, tiene el uso de la palabra por tres 
minutos, Representante citante a este Debate.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jaime Rodríguez 
Contreras:

Sí, señor Presidente, muchas gracias. Yo 
acompañé esta proposición por lo que observé 
que lo que ocurre en San Andrés ocurre en todo 
el país y a veces es culpa del mismo Congreso. 
Se creó la SAE y después Fontur. Entonces la 
SAE le entrega a Fontur los bienes, en este caso 
hoteleros, Fontur cobra administración, la SAE 
cobra administración ¿y qué hace Fontur? Buscar 
quién administre esos hoteles o quién los tome en 
arriendo. ¿Y qué me preocupa? Los contratos; no 
hay responsabilidad de la gente que administra 
estos bienes del Estado porque ya pasan a ser 
del Estado y por eso observamos la destrucción 
de valor. No se justifica y no sé quién habrá 
autorizado si está en la ley que una persona o una 
entidad pueda tumbar un hotel y no le haga el 
mantenimiento que requiere para conservarlo.

Si hoy luchamos para hacerles mantenimiento 
a los bienes patrimoniales y conservarlos a través 
de los años, cómo vamos a destruir el valor y 
quién responde por esa destrucción de valor. 
Yo creo que el Representante Jorge Méndez ha 
hecho unas denuncias serias que deben de ser 
trasladadas a la Fiscalía y a la Contraloría y a 
la Procuraduría para que nos digan quiénes han 
sido los responsables de estos hechos, porque 
no podemos acabar con el patrimonio público y 
decir que fue porque no se le hizo mantenimiento 
se iba a caer, no se justifica que se le entreguen 
recursos a un particular para que repare sus barcos 
y no se reparen los barcos de una sociedad. Ese 
es un problema que hoy tenemos, que cuando 
las entidades toman, las sociedades se preocupan 
y nombran administradores es para destruir su 
valor, para liquidarlas y no para sostenerlas y 
venderlas a un buen precio a personas que tienen 
interés en ellas, sino que empiezan es a vender sus 
bienes y su patrimonio, destruyendo el valor de 
esas empresas.

Yo considero que nosotros tenemos que 
corregir muchas cosas en el Congreso; no se 
entiende, y repito, que la SAE le tenga que 
entregar al Fondo de Turismo sus bienes para 
que este busque a quién los tome en arriendo o 
quién los administre; por eso considero que es 
el momento de revisar todas estas normas para 
corregir estos errores y evitar que siga pasando 

lo que está pasando en San Andrés. Seguramente 
mi departamento, en el Meta, voy a empezar a 
averiguar qué está pasando.

Presidente:
Sonido para el doctor Rodríguez para concluir.
Continúa con el uso de la palabra el 

honorable Representante Jaime Rodríguez 
Contreras:

Qué está pasando con los hoteles y una serie de 
bienes porque allá hay muchos bienes que les han 
decomisado a los narcotraficantes y que yo creo 
que ni siquiera la SAE sabe dónde están. Muchas 
gracias, señor Presidente.

Presidente:
Gracias a usted, doctor Rodríguez. Continúa el 

doctor Óscar Villamizar en el uso de la palabra 
y se prepara la doctora Elizabeth Jay-Pang para 
intervenir.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses:

Muchas gracias, señor Presidente. Doctora 
María Virginia, yo tengo una preocupación 
bastante grande sobre el tema de los depositarios 
provisionales. El artículo 92 de la Ley 1708 del 
2014 habla de los depositarios provisionales como 
los administradores de los bienes de extinción 
de dominio y el Decreto número 2136 de 2015 
habla de cómo se debe hacer el registro de estos 
depositarios provisionales para los bienes del 
Frisco. Con la expedición de este decreto aparece 
esta gran preocupación y son las demoras en la 
valoración técnica para los justos valores de los 
cánones que deben pagar. Estas valoraciones se 
están demorando entre nueve meses y un año; en 
los departamentos de Antioquia, de Santander y 
de Caldas se han presentado muchos ejemplos. 
¿Cuál es la preocupación? Que entre estos 
nueve meses y en este año se permite que los 
depositarios provisionales puedan cobrar un canon 
de arrendamiento porque no lo puede cobrar la 
SAE, porque no se ha hecho este avalúo o esta 
valoración técnica, cosa que raya con la ilegalidad 
con las normas anteriormente expuestas.

Por eso quiero más que poner en consideración 
acá con la Comisión, es decirle, doctora María 
Virginia, que acá esta Comisión está también 
dispuesta a ayudar para mirar cuál es la mejor 
manera de poder poner en cintura a estos 
depositarios en estos meses en los que se está 
presentando la demora y en cómo podemos 
trabajar mancomunadamente para que la SAE no 
termine siendo el DNE que tanto nos han criticado 
y que tanto criticaron en el Gobierno anterior. 
Cuenten con esta Comisión que es una Comisión 
que trabaja en pro de que estas instituciones y 
estos procedimientos puedan mejorar y en darles 
la garantía a los colombianos que las cosas las 
estamos haciendo de buena manera. Muchísimas 
gracias, señor Presidente.
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Presidente:
Gracias a usted, doctor Villamizar. Doctora 

Elizabeth Jay-Pang, tiene el uso de la palabra por 
tres minutos. Sonido en la curul para la doctora, 
para la Representante Jay-Pang, bien pueda.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Elizabeth Jay-
Pang Díaz:

Muchas gracias, señor Presidente. Yo estoy 
aquí primero que todo para felicitar a mi 
compañero doctor Méndez por esa iniciativa tan 
importante. Realmente, el cuento de los bienes 
incautados por el narcotráfico en San Andrés es 
una burla a la inversión social del archipiélago de 
San Andrés, pero déjeme decirles que la cadena 
de responsabilidades no solamente recae en la 
SAE y Fontur; aquí faltan muchos más actores, 
por ejemplo la Fiscalía debería estar aquí, que es 
la primera instancia donde se empiezan a tramitar 
todos los procesos para que después que ellos 
empiecen el proceso lo retome en administración 
de estos bienes, la SAE.

La Fiscalía lo que hace también es una 
burla, eso baila y baila los procesos para que, 
dilatando, dilatando luego lo coge la SAE. La 
SAE también ha tenido una administración muy 
tibia en la administración de bienes incautados 
en San Andrés, nunca establece si los bienes son 
productivos o improductivos; si son improductivos 
pues véndalos porque la norma le está permitiendo 
a ella hacerlo y que gane algo para en beneficio 
del Archipiélago de San Andrés, en beneficio de 
la gente más necesitada del archipiélago y en 
la parte administrativa también son muy tibios 
cuando son productivos; los bienes se derrumban 
en San Andrés, se caen. Mire, hay bienes que se 
han demolido y San Andrés no ha obtenido ni un 
centavo porque se han deteriorado completamente 
o, por el contrario, no paga los impuestos a 
tiempo y cuando se le van a entregar los bienes 
al Archipiélago de San Andrés ya no valen nada, 
tienen que entregárselos a los terceros, –¿sí me 
entienden–, como por ejemplo lo que pasó por 
ejemplo en el bien de Tres Casitas, había un socio 
que estaba pidiendo que su participación que ellos 
no eran narcotraficantes, que le dieran su parte y 
no se la dieron. Cuando se extinguió el bien ya no 
le quedó nada para San Andrés, se lo tuvieron que 
entregar a ese tercero.

Esto es algo bien serio. Además, aquí debería 
estar la Procuraduría y la Contraloría. ¿Quién 
supervisa a la SAE? ¿Quién supervisa a Fontur? 
Sí, todo el proceso que Fontur hace ¿quién lo 
supervisa? ¿Quién evalúa cuánto deben pagar los 
arrendatarios de esos bienes? Esto es una burla, 
cómo es posible que por ejemplo el Hotel de 
Maryland lo concesionan en veinte años por siete 
mil millones de pesos y luego el Fontur le entrega 
seis mil y pico de millones de pesos para que lo 
remodelen. Eso es inaudito cuando en esos veinte 
años ¿cuánto va a ganar el Archipiélago de San 

Andrés? Esto es serio. Mire, aquí no solamente 
son los bienes o son las sociedades, aquí son 
recursos que ha incautado a los narcotraficantes, 
como más de veinte millones de dólares. Mire, hay 
denuncias por parte de la Asamblea Departamental 
porque la Fiscalía, tenemos, si me permite, señor 
Presidente, presentarle a la audiencia un video 
para que ustedes vean cómo está aquí la Armada 
recibiendo esa plata y entregándosela a la Fiscalía 
y la Fiscalía, a pesar de una denuncia, dice que no 
tiene la plata; la plata no aparece.

Presidente:
Por favor un minuto para concluir a la doctora 

Elizabeth Jay-Pang.
Continúa con el uso de la palabra la 

honorable Representante Elizabeth Jay-Pang 
Díaz:

Mire, esto es inaudito con todo el déficit que 
tiene en este momento el Presupuesto Nacional. 
Yo pienso que con todos estos recursos hay que 
llamar la atención a todos los dolientes de esto, 
inclusive al gobierno departamental, porque la 
señora Directora de la SAE acaba de decir que 
ella le entregó o que el gobernador no quiso 
recibir. ¿Dónde están esos bienes? ¿Dónde está 
el recurso? ¿Qué hacen? ¿En qué se ha invertido 
el recurso que hacen que la SAE le ha entregado 
a la Gobernación? No ha llegado a los más 
necesitados de San Andrés. Pienso que esta es 
una oportunidad para que pongamos los puntos 
en las íes y pongamos en cintura a todos, desde 
el mismo Gobierno nacional, la Fiscalía, la SAE, 
Fontur, que debe ser más responsable como en la 
evaluación para que realmente el recaudo de ese 
alquiler o de esa concesión vaya a beneficiar a 
la gente más necesitada de San Andrés. ¿Dónde 
está la Procuraduría aquí? ¿Dónde está? El 
Gobernador departamental debería estar aquí 
también respondiendo por esto.

Ahí está todo el recurso que necesita el Ministro 
de Hacienda para ajustar el presupuesto que San 
Andrés necesita para salir de la crisis en que en 
estos momentos se encuentra. Realmente, es un 
llamado de atención y espero que así, nosotros 
no hemos obtenido eco en San Andrés a través de 
Asamblea Departamental porque la Fiscalía dice 
que la plata no está, ¿dónde están más de veinte 
millones de  dólares incautados al narcotráfico? 
O sea, no solamente son los bienes. Yo realmente 
nuevamente felicito al doctor Méndez por esta 
iniciativa y que realmente esta es la oportunidad 
para salvar la crisis en que se encuentra San 
Andrés, recuperando todos esos bienes realmente, 
organizándolos para que realmente sea productiva 
y que lleguen a las personas más necesitadas, a la 
inversión social de las islas.

Presidente:
Por favor, doctora Elizabeth, le voy a dar un 

minuto más. Aquí me toca, en aras de la igualdad, 
porque no le puedo dar a usted más tiempo que a 
los demás Representantes, pero en virtud de que 
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usted es Representante del departamento de San 
Andrés y Providencia, le voy a dar un minuto más 
para concluir.

Continúa con el uso de la palabra la 
honorable Representante Elizabeth Jay-Pang 
Díaz:

Pido que por favor suelten el video.
Presidente:
¿Qué tan largo es el video? ¿Lo tienen acá? 

Por favor lo pueden pasar acá a la cabina para que 
lo transmitan en la pantalla. Entonces pongan el 
video y así la doctora concluye su intervención.

Continúa con el uso de la palabra la 
honorable Representante Elizabeth Jay-Pang 
Díaz:

Sí, realmente, las responsabilidades no 
solamente recaen en la SAE y en Fontur; aquí falta 
la Fiscalía, que tiene que responder por esto que 
ustedes van a ver y que hay denuncias, sí, y que 
dice que el recurso no aparece por ningún lado. 
¿Dónde están más de veinte millones de dólares 
que han incautado al narcotráfico en San Andrés? 
Ahí está el video, miren la Armada mostrando la 
incautación y esta plata no aparece por ningún 
lado; miren. Solo dólares –¿sí me entienden?–, 
sin incluir los bienes que acaba de decir el doctor 
Méndez con mucha precisión. Esto es mucho 
más que eso, con esto solucionaríamos la crisis 
de salud, de educación, de medio ambiente que 
en este momento tiene nuestro departamento. 
Sí, ustedes van a ver aquí al Almirante Blain 
mostrando, entregándole esta plata a la Fiscalía 
y que la Fiscalía ahora dice que no sabe dónde 
está la plata, no puede responder por esa plata. 
Eso es inaudito aquí como se desangra el país 
de esta forma, cuando esa plata debería estar 
beneficiando a la gente de San Andrés. Como dice 
el doctor Méndez, es que aquí faltan las víctimas; 
nosotros también somos victimarios de toda esta 
situación del narcotráfico y sin embargo nunca se 
nos tiene en cuenta cuando van a, por ejemplo, en 
la Ley de Víctimas San Andrés no está incluido y 
somos de verdad víctimas de todo el proceso del 
narcotráfico en el país.

Miren esto, esto es inaudito, y también voy a 
dejar al señor Presidente la denuncia que se ha 
hecho desde San Andrés ante la Fiscalía diciendo 
que dónde está la plata, solicitando el recurso ese 
que dónde está y nadie sabe nada; esto es inaudito, 
señor Presidente. Y también le voy a dejar las 
certificaciones de la Armada y la Policía donde 
dicen cuánta plata han incautado en dólares, solo 
en dólares, sin incluir los bienes, porque ya el 
doctor Méndez los ha mencionado entre 2000 y 
el 2009. Entonces va a ver esto, esto es inaudito. 
Realmente, necesito, como dice el doctor Méndez, 
que esto le duela a todo el mundo; es que ahí está 
la solución del problema de nosotros. Sí, ayer yo 
estuve en la Comisión Cuarta y estamos mirando 
el presupuesto y todavía está el Ministerio de 
Hacienda y Planeación mirando de dónde van 

a sacar la plata de San Andrés; ahí está la plata 
de San Andrés para solucionar el problema que 
tenemos en este momento, entonces esto es algo 
serio. Muchas gracias, señor Presidente.

Presidente:
Gracias a usted, doctora Elizabeth, por su 

intervención y bienvenida a esta Comisión 
Primera. Cualquiera de ustedes que tenga 
documentos, denuncias, las podemos remitir a la 
Fiscalía General de la Nación. Por favor radicar 
los documentos acá en la Comisión. ¿Y están en 
manos de la Fiscalía? Perfecto. Doctor Tamayo, 
tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jorge Eliécer 
Tamayo Marulanda:

Gracias, señor Presidente. Un saludo especial 
a todos los miembros de la Comisión y a los 
asistentes, a la señora Directora de la SAE y al señor 
Director de Fontur, los funcionarios de Fontur. Me 
parece importante como precisar algunos aspectos, 
primero, que la doctora Virginia nos explicara el 
procedimiento de escogencia de los depositarios y 
dentro del marco normativo pues las competencias 
que tienen ellos y el alcance que tienen ellos para 
la disposición y administración de esos bienes. En 
segundo orden, la escogencia de quienes realizan la 
parte de la auditoría, los auditores, quién lo escoge, 
cómo se escogen, cómo se designan. Y aquí un 
comentario relacionado, esos auditores no tienen 
por qué intervenir los depositarios ni opinar sobre 
quién debe ser, precisamente tienen que ser personas 
totalmente independientes a ellos que permitan 
auditarles sus acciones y sus comportamientos y 
sus administraciones. 

Entonces me parece a mí que ahí tenemos 
que decir entonces me gustaría que la doctora 
Virginia nos explicara un poco, los funcionarios 
de la SAE nos explicaran un poco sobre eso para 
ir deslindando responsabilidades y también qué y 
en qué condiciones y cómo se le entrega a Fontur, 
si en ese caso él termina siendo un depositario, 
un administrador especial y a su vez él qué hace 
con ellos para que nos quede muy claro el tema ir 
deslindando responsabilidades, de quiénes son y 
sobre quiénes recaen ese tipo de responsabilidades. 
Me parece a mí que es lo primero que tenemos 
que hacer como para tener pues un ordenamiento 
en esa materia porque en efecto es complejo, es un 
tema, no es fácil, es tan complejo como el mismo 
tema del narcotráfico y las entidades ilícitas que 
en Colombia pues han permeado toda nuestra 
sociedad y que es un, diría yo, una dimensión muy 
grande que humanamente, técnicamente hace 
compleja su vigilancia y control, por eso demanda 
de tener un buen par de auditorías y veo que 
ahí puede traer una deficiencia de tema, pero no 
quisiera precipitarme frente a esa apreciación, sino 
poder verlo técnicamente para poder comenzar a 
establecer si normativamente está bien regulado o 
qué hay que regular.
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Porque lo único que tengo como conocimiento 
es que desde la SAE hay toda una intencionalidad, 
toda una disposición de administración 
transparente, una disposición de hacer bien las 
tareas, pero a veces la complejidad normativa, 
las formas y las responsabilidades de la 
Administración son las que nos entran a llevar 
esto, que es muy pero supremamente grave. Ah, 
uno simplemente se da cuenta, uno lo que entera 
muchas veces en este procedimiento una parte en 
las incautaciones, se pierde la incautación, otra 
parte se pierde cuando la entregan y otra parte 
cuando tiene que y como son dineros, seguramente 
a veces aparecen pedidos por los Estados Unidos 
porque hacen parte de las acciones de reclamación 
de los Estados Unidos, pues tener claridad qué ha 
reclamado Estados Unidos.

En Buenaventura hubo una incautación similar 
y ha sido una complejidad terrible que esa plata 
regrese, y el Presidente Santos en su momento se 
comprometió a que esos dineros una vez fueran 
legalizados y retornados a Colombia serían 
invertidos en Buenaventura. Bueno, eso quedó en 
una buena intención porque hasta…

Presidente:
Sonido para el doctor Tamayo para concluir 

por favor.
Continúa con el uso de la palabra el 

honorable Representante Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda:

O sea que esto no es un tema que se presentó 
en San Andrés, es un tema recurrente, recurrente 
con grandes deficiencias, tan complejo como el 
problema del narcotráfico en Colombia, o sea que 
tenemos que mirarlo de ese mismo orden, pero 
más grave todavía denunciaba yo en la Plenaria 
la amenaza a los líderes, están retornando 
porque ya salen libres en los Estados Unidos 
muchos narcotraficantes y están retornando a 
reclamar los bienes incautados. Más complejo 
todavía, bienes que le extinguieron o que están 
bajo la administración y estos personajes ahora 
vienen a reclamar lo que entre comillas es de 
ellos y tienen en alto riesgo a muchas personas 
que están administrando o que les han sido 
entregados estos bienes y ahí hay un problema 
más grave todavía.

Yo creo que aquí tenemos que prender las 
alarmas por dónde es y para eso necesitamos y 
ese es el pedimento muy especial que les hago 
a los responsables de la SAE que nos ilustran y 
nos muestran a nosotros ese funcionamiento, los 
bienes, o sea que esa es una carta abierta a la 
sociedad para poder saber y hacer causa común de 
todos para defender estos bienes que en últimas 
son apenas la compensación al daño que se hace a 
través de las actividades ilícitas a nuestra sociedad. 
Gracias, Presidente.

Presidente:
Muchas gracias a usted, doctor Tamayo. 

Representante Rivera, tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Juan Carlos 
Rivera Peña:

Gracias, señor Presidente. Saludos a todos 
los compañeros, a los citados: el doctor Eduardo 
Osorio, de Fontur, y la doctora María Virginia 
Torres. Buena hora este debate que los citantes 
han hecho donde uno como es de otra región no 
analiza tanto el tema y las denuncias que desde 
aquí ha hecho el doctor Méndez y la compañera 
de la Comisión Cuarta, donde queda uno un poco 
perplejo o no un poco, bastante perplejo con todo 
lo que aquí se ha expresado. Pero también tengo 
una inquietud para la doctora María Virginia 
en donde con el tema de la SAE porque siento 
tristeza sobre la desaparición de la figura jurídica 
de la destinación provisional que a principios de 
año la autorizó la junta directiva para realizar el 
cambio en la metodología de la administración de 
la destinación provisional.

Y acto así, pues lo que corresponde, no se 
entregarán más vehículos para el beneficio de los 
entes territoriales de esta por esta metodología 
dando paso a la enajenación temprana y mi 
departamento pues los alcaldes de pequeños 
municipios se han visto beneficiados de ello y 
pues con el poco presupuesto que ellos tienen 
pues para inversiones mucho los alcaldes que 
para poderse desplazar han tenido que hacer uso 
de la contratación de vehículos externos para ello. 
Al cambiar esta metodología para enajenación 
temprana por medio que ratifica la Ley 1849 del 
2017, que ha mantenido la subasta de bienes y 
será publicada en la página web Sisa.gov.co de 
la Central de Investigaciones, S. A., el cual es el 
operador comercial de la SAE, pero sí me gustaría 
conocer más sobre esta subasta, doctora María 
Virginia, para saber cómo quedarían con estos 
municipios que le estoy expresando.

Otra herramienta que también desearía que 
usted me ampliara y es que la que cuentan los 
municipios que establece el Decreto número 2136 
de 2015 en el artículo 8º, donde se habla de la 
Nación entre entidades públicas y saber si esta 
destinación, esta figura de destinación de bienes 
muebles deberá o ya quedó, ya no se podrá utilizar 
para los Entes Territoriales que comenté. Muchas 
gracias, señor Presidente.

Presidente:
Gracias a usted, doctor Rivera. Doctor Gabriel 

Jaime Vallejo, tiene el uso de la palabra.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chujfi:

Gracias, Presidente. Gracias a los funcionarios 
que explicaron la situación; lo primero es 
que quiero manifestarle al doctor Méndez 
y agradecerle, doctor Méndez, por poner en 
evidencia no solamente lo que está pasando en San 
Andrés, sino muy seguramente en el país y quiero 
empezar por algo que nos pasa a los habitantes del 
Eje Cafetero. En el Eje Cafetero el narcotraficante 
Carlos Lehder tenía un hotel y un complejo que se 
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llamaba La Posada Alemana. Quiero contarles que 
esa extinción de dominio, que no sé si ya habrá 
salido, o por lo menos allá siguen las ruinas como 
testigo de lo que pasó con ese narcotraficante, se 
demoró más de veinte, veinticinco años y es que 
eso por ahí hay que empezar. Nosotros no podemos 
seguir permitiendo que los procesos de extinción 
de dominio de narcotraficantes y delincuentes se 
demoren entre ocho y treinta años; ahí arranca 
el problema porque eso se presta cuando no hay 
confianza en el Estado colombiano para que las 
entidades encargadas de administrar estos activos 
pues no lo hagan de manera eficiente. Es que no 
podemos olvidar lo que pasó aquí con la Dirección 
Nacional de Estupefacientes, una de las ollas 
podridas en materia de corrupción más grande de 
este país.

Con relación al tema de San Andrés, yo tengo 
unas preguntas para el doctor de Fontur y es cómo 
es el proceso de selección de estos arrendatarios; 
por qué hay un solo operador o básicamente se 
presenta un solo operador de administrador o 
dos operadores de esos hoteles y qué porcentaje 
de la capacidad hotelera están teniendo estos dos 
operadores; cómo se vigila y cómo es el trabajo de 
interventoría sobre el porcentaje de las utilidades 
de estos bienes. Porque es que aquí lo que no 
puede generarse al país es un manto de duda de 
lo que hay es unos negocios con particulares, no 
estoy diciendo porque no tengo prueba alguna 
para manifestarlo, pero lo que sí no se le puede 
decir a la comunidad de San Andrés ni al país 
entero es que los bienes incautados hacen parte de 
negociados con particulares; eso tiene que haber 
absoluta tranquilidad y transparencia de que si la 
ley está y ordena el retorno de estos bienes para el 
Departamento de San Andrés, la excusa no puede 
ser simplemente que el Departamento no los haya 
querido recibir y pasen y pasen los años; o se 
cumple la ley o se cumple la ley, porque esa no 
puede ser simplemente que la respuesta es que el 
Departamento no los haya querido recibir.

Finalmente, quiero preguntarle a la Sociedad 
de Activos Especiales sobre lo que hacía mención 
el Representante Méndez y es qué acciones está 
tomando para evitar la pérdida de esos otros 
bienes. Porque la sensación que le queda a uno 
es que los únicos bienes que están administrando 
o que se logra evidenciar administración son los 
bienes inmuebles, pero en el caso de los recursos 
como lo manifestaban ahora el caso de los navíos 
o de las...

Presidente:
Sonido para el doctor Vallejo para concluir.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Diez segundos, Presidente. ¿Qué medidas 

se toma para salvaguardar la custodia de estos 
bienes? Muchas gracias, Presidente.

Presidente:
Gracias a usted, doctor Vallejo. En efecto, 

el Estado no puede convertirse en un fondo 

inmobiliario. Tiene la palabra el Representante 
Albán.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Luis Alberto Albán 
Urbano:

Buen día. Yo tengo un par de preguntas y un 
par de opiniones. En primer lugar, decir que lo 
preocupante es que no es un tema en San Andrés, 
es un tema nacional. Todos y cada uno y cada uno 
de los que estamos aquí podemos tener ejemplos 
que por lo menos no tenemos pruebas, pero por 
lo menos nos prenden las alarmas y nos llama la 
atención y pienso que hacia allá es que debemos 
de dirigir nuestra acción. En segundo lugar, 
tenemos problemas, y ya lo decía el Representante 
Tamayo, con lo que se ha llamado el retorno de 
los narcos que vienen a reclamar sus bienes y 
como no ha sido muy claro, entonces pues eso ha 
generado ya una serie de hechos violentos con las 
consecuencias.

Yo quiero preguntar si esos contratos se pueden 
revisar, porque es que no es posible, como dice 
el Representante Méndez, que aparezca una moto 
avaluada por catorce mil pesos y nadie diga nada, 
¿quién es responsable de eso? Sí, una casa por 
ochenta mil pesos y nadie dice nada, es decir, 
que cuáles son los controles que hay. Y estoy de 
acuerdo con la Representante que dice aquí faltan 
pues los órganos de control. Sí, me parece que no 
puede ser únicamente responsabilidad de la SAE 
y de Fontur; yo creo que ahí también tiene que 
llamársele la atención al Gobierno Departamental 
porque no funciona. Hicieron unas afirmaciones 
que todo depende del Gobierno Central, del Estado 
Central y ¿por qué eso? Es decir, cómo es que es 
ese proceso de funcionamiento que les impide 
frenar cosas que a ojos vista están mal hechas, 
creo que hay que buscar alternativas, creo que 
hay que mirar otros administradores, creo que hay 
que mirar otros contratos, creo que hay que mirar 
la organización de los trabajadores para que sean 
ellos también partícipes de la recuperación de esos 
bienes que le pertenece al pueblo Sanandresano. 
Gracias.

Presidente:
Gracias, Representante Albán. Tiene el uso de 

la palabra la Representante Juanita Goebertus.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Juanita María 
Goebertus Estrada:

Gracias, Presidente. Bueno en primer lugar 
felicitar al doctor Méndez por un debate que 
yo creo que es muy importante, que más allá 
de las preocupaciones frente a San Andrés pues 
trasciende en general a la manera en la cual se 
administran estos bienes en el país. Yo realmente 
solo quiero hacer una pregunta a los funcionarios 
que nos acompañan y es desde la visión de 
ustedes en la experiencia que han tenido en la 
administración de este tipo de bienes, insisto, no 
solamente en San Andrés sino en general en el 
caso en particular de la SAE en el país, cuál es su 
visión sobre de qué manera garantizar que un bien 



Página 24 Viernes, 28 de septiembre de 2018 Gaceta del Congreso  772

no termina siendo más costoso de administrar y 
que por lo tanto el Estado pierda recursos que más 
bien podrían ser usados, por ejemplo, en el caso 
de lo que hoy existe en el Fondo de Reparaciones 
de Víctimas en uno poder o vender ese negocio o 
monetizar los bienes para poder nutrir en el caso 
de víctimas, insisto, cómo está hoy en día en la ley 
de víctimas, el proceso de reparaciones.

Entonces un poco la lección aprendida del 
proceso de víctimas es: cuando es más costoso 
administrar el bien nisiquiera se entiende que 
tiene vocación reparadora y se debe dar paso a 
monetizar o a vender el negocio como un todo, 
parte digamos a lo que yo creo que muestra 
el Representante Méndez es, lugares en los 
cuales quizás se vuelve más costoso o se vuelve 
improductiva la administración y habría tenido 
más sentido para el Estado y para esa comunidad 
haber hecho previamente un proceso adecuado 
de venta de ese negocio que sí pudiera beneficiar 
a la comunidad de San Andrés y Providencia. 
Entonces, me gustaría un poco la visión interna 
de ustedes de cómo dar paso a un sistema de 
administración más eficiente en donde el Estado 
pueda decir resulta que esto nisiquiera tiene 
sentido administrar de entrada y podría ser mucho 
más productivo o monetizar o vender el negocio 
de manera efectiva en términos de mercado para 
efectos de destinar esos recursos a la comunidad 
o a la reparación de víctimas entre otros destinos. 
Gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctora Juanita Goebertus. 

Doctora Ángela María Robledo tiene el uso de la 
palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Ángela María 
Robledo Gómez:

Gracias, Presidente. Pues primero felicitar al 
Representante Méndez comentábamos con Juanita 
y con Inti que parte de lo lindo de estar en el 
Congreso en Cámara es que se ponen sobre la mesa 
estas situaciones y estas problemáticas regionales 
y muy especialmente San Andrés, Representante 
Méndez del cual solo recordamos, cuando ocurren 
estos sucesos tremendos, de delimitar los mares y 
olvidamos esta región tan hermosa, pero que tiene 
unos retos sociales y económicos tan grandes 
como usted siempre lo ha señalado. Me parece 
muy bien y, pues felicitaciones.

En segundo lugar yo recordaba, como en 
el 2014 yo estaba aquí en este Congreso, se 
produjo el escándalo de la Dirección Nacional 
de Estupefacientes, cierto, quizá fue en el 2014 
y después de todo ese escándalo que involucró a 
Congresistas, a Senadores y Representantes a la 
Cámara y que ocurrió algo parecido, Presidente 
Samuel Hoyos, con lo del DAS, cierto, se cambian 
las agencias, se cambian de nombre, cambia 
la naturaleza, en este caso se pasa a una SAE, 
pero nos quedamos sin saber qué había pasado 
con la Dirección Nacional de Estupefacientes 
y tiene relación con esto porque leía en especial 

la respuesta de la doctora María Virginia y le oía 
que, lo han dicho algunos compañeros, hay una 
enorme dificultad para precisar qué es lo que se 
tiene, cuál es la valorización de esos bienes, cómo 
se contabilizan que creo que sería una de las tareas, 
ya que usted se queda en este Gobierno, venía del 
anterior para poder depurar y poder tener mucha 
más claridad de cuál es el valor de esos bienes. 
Porque esos bienes tienen relación, como bien se 
ha dicho aquí, con que es una de las fuentes, sería 
una de las fuentes de la reparación administrativa 
para las víctimas en Colombia.

Qué importante tener una claridad para 
depurar esto y poder saber no solo la transferencia 
que se hace en este caso a San Andrés o a otros 
departamentos como han dicho los colegas, 
sino también si esto va a ser una fuente real 
para la reparación administrativa que ya vimos 
en la Unidad, la Varif, en el presupuesto que 
presentaron está absolutamente desfinanciado 
y respecto a la administración o no y me decía 
Ricardo Peláez, se acercaba a contarme sobre el 
funcionamiento del Fontur. Yo le preguntaba eso, 
cuándo se toma la decisión de si se administra, 
cuándo, si se administra por parte de Fontur o si 
se entrega a otro ente para la administración. Me 
comentaba que se creó un comité técnico que era 
el que, desde ahí se definía un poco en la pregunta 
que hacía Juanita, si iba o no administración por 
parte del Estado en convenio con el sector privado 
o cuándo se tomaba un camino distinto. Yo quería 
también.

Presidente:
Sonido para la doctora Robledo para concluir.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Representante Ángela María Robledo Gómez:
Sí, ya termino. Quería saber, que nos 

contestaran la eficiencia de ese comité para poder 
definir o no cuáles son los recursos y finalmente 
decir, hubiera sido muy importante escuchar al 
Gobernador de San Andrés y Providencia, porque 
en el fondo lo escuché con lo que dicen ustedes, 
no porque tenga nada, no sé, no tengo ni idea 
cómo se hace, pero la transferencia ya de los 
recursos que como bien decía el doctor Méndez, 
parece que no es tan clara cómo debería ser, que 
no están restando lo que debe ser para volverse 
una fuente de desarrollo social y económico de la 
región como se estaría haciendo. Pero esas son un 
poco mis inquietudes que quiero plantear. Darles 
las gracias a los funcionarios y funcionarias que 
participan y de nuevo doctor Méndez gracias por 
traernos esa parte de la región que a veces se nos 
olvida que es parte de Colombia.

Presidente:
Gracias, doctora Robledo. Tiene el uso de la 

palabra el doctor Díaz.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Élbert Díaz 
Lozano:

Gracias, señor Presidente. Al igual que mis 
compañeros de Comisión, pues quiero felicitar al 
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doctor Méndez por el debate que ha hecho en el 
día de hoy, sería bueno doctor Méndez que nos 
invitara a San Andrés, para ver ese tema más de 
cerca.

Este es un tema bien complejo, como ya 
se había dicho aquí a nivel nacional, es a nivel 
nacional, nosotros escuchamos, en mi caso que 
soy del Valle del Cauca, muchas situaciones sobre 
este tema, personalmente yo no conozco muy bien 
cómo se maneja este tema de estos activos que son 
decomisados a estas personas, pero escuchamos 
aquí de parte del doctor Méndez unas denuncias 
muy graves, supremamente graves. Yo diría que 
uno no puede decir desde ya que ahí hay actos de 
corrupción, eso no se puede decir toda vez que no 
tenemos pruebas para afirmar ese tipo de cosas, 
quién lo podría decir, ¿los entes fiscalizadores? Y 
por eso entonces, señor Presidente, yo no sé cuál 
sea el procedimiento para que el acta completa, 
el acta completa de esta sesión en el día de hoy, 
pues se lleve a la Fiscalía y a la Contraloría a 
efectos de que ellos investiguen y si hay alguna 
situación anómala, pues ellos son los encargados 
de alguna manera de asumir esas investigaciones 
y posteriormente hacer lo que tengan que hacer.

Sin embargo, yo pienso que, doctor Méndez, 
que muchas veces en mi caso yo he podido estar 
en el ejecutivo y cuando uno está en el ejecutivo 
muchas veces entiende que hay situaciones que se 
tienen, que se presentan pero que la gente que está 
por fuera al otro lado pues no la entienden y no 
la entienden por muchas circunstancias, porque 
claro uno podría decir por qué se demoran tanto 
en una extinción de dominio y debe haber algunas 
razones de tipo legal, por ejemplo, pero entonces 
ahí es donde uno puede decir también que la otra 
cara de la moneda es, hombre, en qué podemos 
ayudar nosotros a la SAE. En qué podemos 
nosotros ayudar a Fontur. En normas que nosotros 
podemos hacer aquí en este Congreso a efectos 
de ayudarles a ellos a que puedan hacer las cosas 
más expeditamente, de una mejor forma y en eso 
podemos comprometernos. Básicamente sería 
eso, señor Presidente. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias a usted, doctor Díaz. Doctor 

Julián Peinado tiene el uso de la palabra. Sonido 
para el doctor Peinado en la curul. No funciona 
ese micrófono, doctor Peinado si puede utilizar el 
de otra curul a ver si funciona.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Julián Peinado 
Ramírez:

Muchas gracias, señor Presidente, por 
concederme el uso de la palabra. Un saludo especial 
a usted, a los colegas y a los funcionarios que se 
encuentran en este momento en el recinto. Este 
debate que se produce hoy acá específicamente 
en los temas de San Andrés no es un debate de 
poca monta, por el contrario, es un debate de 
amplia magnitud, entendiendo que esta situación 
de los inmuebles o todos aquellos bienes que se 

encuentran en esta condición, también acontecen 
en las diferentes regiones de nuestro país.

Leí hace poco una noticia, inclusive hasta vieja, 
además de alrededor de tres mil, más de tres mil 
bienes incautados en Antioquia y había denuncias 
frente a irregularidades en la manutención de los 
bienes en el 50% de los mismos. Así mismo lo 
manifestó El Colombiano y se pueden remitir a 
esa cita, es muy grave lo que se está denunciando 
acá, independiente en la fórmula que si administra 
o como decían compañeros conociendo detrás 
de la barrera cómo funciona el ejecutivo, pero es 
que usted, doctor Méndez y doctora Jay-Pang, 
mostraron de manera perfecta cómo se están 
acabando aquellos bienes que pueden representar 
un avance para San Andrés, que pueden representar 
inversiones adicionales y cómo se están cayendo 
a pedazos y no están recibiendo una manutención 
adecuada. Adicionalmente es muy grave que aquí 
se remitan informes que no muestran las cifras 
reales, es por eso que este debate no se debe quedar 
únicamente en lo que se dice de acá y de la mano 
de ustedes Representantes de San Andrés, pues 
hombre adelantemos esto y que se extienda a todo 
el territorio nacional y que solicitemos informes.

Es cierto que no tenemos la función de fiscal, 
ni la función de jueces de la República, pero sí es 
cierto que en el debate de control político nos toca 
prender alertas y alarmas cuando situaciones de 
estas se ven por todo el país, porque no solamente 
es en San Andrés, en Antioquia también tenemos 
dificultades similares y hay manifestaciones 
que ya se están dando en el mismo sentido. Es 
por eso que invito a los compañeros a que estas 
manifestaciones no se queden exclusivamente 
en este debate y que solicitemos informes, por 
ejemplo, en temas de Antioquia qué está pasando 
con estos inmuebles y sobre las denuncias que en 
algún momento hizo la prensa y con esas 50% de 
esas personas que están en posesión irregular, qué 
nos informen acá y que lleguen a la Secretaria y 
que queden como constancia en este despacho. 
Muchas gracias, señor Presidente. 

Presidente:
Gracias a usted, doctor Julián Peinado. Voy a 

invitar a los funcionarios citados a que respondan 
a las inquietudes que hemos escuchado por parte 
de los Representantes de esta Comisión y del 
Representante citante, por un período de cinco 
minutos y finalmente el doctor Méndez va a 
concluir. Entonces, en ese orden y el doctor Triana 
también Representante citante a este debate.

Doctora María Virginia Torres, Gerente de la 
SAE tiene el uso de la palabra, si quiere intervenir 
desde la curul o desde el atril. Doctora María 
Virginia por cinco minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la doctora María Virginia Torres de Cristancho, 
Gerente de la Sociedad de Activos Especiales:

Bueno. Yo podría hablar horas enteras de lo que 
nosotros encontramos y hemos tenido que manejar 
estos cuatro años frente a la recepción de los bienes 
de la Dirección Nacional de Estupefacientes. En 
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efecto es una historia siniestra que tiene todos los 
matices de corrupción, de mala administración 
y de un entorno administrativo y normativo 
seguramente inadecuado que no facilitó un poco 
la administración. Creo que algunos de ustedes al 
intervenir le han pegado al núcleo de este tema, 
cuando un proceso de extinción de dominio y 
los ejemplos abundan, por ejemplo, La Posada 
Alemana que yo creo que tiene más de treinta años, 
de la época de antes de la Constitución Nacional, 
es decir de la época de la Justicia Penal Militar 
cuando se conocían los delitos de narcotráfico o sea 
quien conociendo un Estado con administraciones 
cambiantes puede garantizar que un bien que está 
administrado o mal administrado pueda tener éxito 
en su administración si un proceso se demora más 
de treinta años. Qué me dicen ustedes del Chinauta 
Resort, por ejemplo ahí votado en la sabana, Justo 
Pastor Perafán que era su dueño, treinta años, 
veinticinco años, el señor ya ni existe y ahí está el 
escombro votado producto de muchos factores en 
los que no necesariamente es lo público sino en ese 
caso, por ejemplo, sus trabajadores se lo tomaron, 
se llevaron hasta las llaves de los grifos, etc.

Tenemos en este momento y también alguien lo 
dijo, un fenómeno muy grave que son las bandas 
de recuperadores al margen de toda la corrupción 
que se cirnió frente a los temas, frente a los bienes 
o los activos en proceso de extinción de dominio, 
afuera se crearon unos grupos criminales paralelos 
que se especializaron aprovechando los huecos de 
la, el vacío del Estado para invadir estos bienes. 
Cuando nosotros llegamos, por ejemplo, en Cali 
que es uno de los sitios donde más hay bienes y 
donde más problemas manejamos, que le vendían 
a una persona un contrato, forzaban la puerta, 
le entregaban una propiedad, le decían ponga 
cortinas y cuando llegaban a decir oiga usted es 
un invasor decía, no yo tengo un contrato.

La legislación tampoco es que ayude mucho 
cuando tenemos un supuesto contrato de 
arrendamiento entonces ya no es un desalojo, es 
toda una acción que nos lleva a la normatividad 
de la Ley 820 si estamos en vivienda urbana 
que protege, absolutamente proteccionista, 
que hace que los tiempos de restitución sean 
eternos. Nosotros cuando recibimos, el Frisco, 
encontramos como decía hace un rato testaferros, 
tráfico de influencias, mala asignación de los 
bienes, depositarios que se quedaban con las 
productividades, los arriendos y las ventas, por 
algo hay trescientos procesos penales de la época 
y la Dirección Nacional de Estupefacientes, de 
ventas que se hicieron con avalúos amañados 
y sin hablar de los estimados de renta que es la 
valoración técnica para arrendar tres mil contratos 
de arrendamiento o algo más recibidos, cuatro mil 
algo de la época de la DNE, que cada uno de esos 
problemas estructurales que tiene la administración 
de los bienes demandan contingentes de articulado 
legal, de abogados y de temas para solucionarse.

Iniciar procesos, por ejemplo, en el tema 
de arrendamientos para decir que eso se llama 
regulación de canon de arrendamiento para 

determinar que eso está mal arrendado, por 
ejemplo, cuánto tenemos que hacer sobre cuatro 
mil, es decir hacer estimados de renta correctos 
de acuerdo con los parámetros técnicos e iniciar 
procesos de regulación. Siete mil inmuebles 
invadidos, ¿ustedes saben cuánto se demoró este 
país recuperando siete mil inmuebles invadidos? 
Nosotros logramos en la Ley 1849 que nos 
dieron facultades de Policía Administrativa, pero 
estamos en un Estado garantista social de derecho, 
que, para ir a hacer un desalojo, nos implica tener 
que ponernos de acuerdo con la Policía, si hay 
niños con Bienestar Familiar, si hay desplazados 
con la Unidad de Desplazados, si hay víctimas 
con la Unidad de Víctimas etc., son a veces para 
un operativo, cien funcionarios públicos que hay 
que poner de acuerdo. Hemos dictado cuatro mil 
órdenes de desalojo, yo puedo incluso con una 
combinación de correspondencia y una firma 
automática sacarlas, pero vaya por ellos, cuántos 
años se va a tardar el país.

Presidente:
Sonido para la doctora María Virginia Torres, 

para que concluya. 
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

María Virginia Torres de Cristancho, Gerente 
de la Sociedad de Activos Especiales:

Y eso ahora que tenemos la función directa 
porque hasta hace un año antes de la 1849 
teníamos que pedirles a los Inspectores de Policía, 
librar despachos comisorios para que fueran ellos 
obviamente quienes fueran a hacer esta diligencia. 
Tenemos, me refería a las bandas de recuperadores 
es cierto, gente que ya estuvo afuera, que pagó 
sus condenas y que están volviendo, tenemos 
inmuebles, había dos mil inmuebles extintos en 
el Frisco cuando lo recibimos, los hemos alistado 
con todos los problemas de titulación y todo lo 
que tienen para ponerlos en venta, ¿ustedes creen 
que es fácil que el mercado absorba dos mil 
bienes extintos en todo el país? Cuando tienen la 
amenaza permanente de los propietarios antiguos 
que ya fueron, volvieron, salieron, recuerden 
ustedes que la acción penal es diferente de la 
acción de extinción de dominio, la acción de 
extinción de dominio es una acción real y va 
independientemente de la acción penal.

Entonces, estas personas, tenemos, puedo dar 
casos puntuales por ejemplo en Cali, los bienes de 
Arroyohondo que van, nos destruyen las vallas, 
asustan a la gente que pretende comprar, asustan 
a los que están, estos eran bienes del señor Pacho 
Herrera quien ya también falleció y una serie de 
situaciones sin hablar de la situación de seguridad, 
yo personalmente, el burro por delante, disculpen, 
los gerentes regionales y muchos funcionarios 
de SAE hemos sido víctimas de amenazas, ¿por 
qué? Porque nosotros cuando recibimos el Frisco 
iniciamos acciones de desalojo, hemos removido 
depositarios y sacado del Frisco más de trescientos 
depositarios que se lucraban de estos bienes, entre 
esas fundaciones, corporaciones, depositarios 
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personas naturales que por supuesto no están 
contentos con lo que se ha hecho.

Realmente, o sea hablar del tema del Frisco 
es un tema mucho más que hablar de los bienes 
de San Andrés, desafortunadamente en este 
país y uno lo dice con dolor yo soy funcionaria 
pública hace treinta y un años, son usualmente 
las personas que llegan al final y que reciben 
estas herencias siniestras que llegan a poner 
órdenes quienes son los que resultan pagando y 
respondiendo por todos los desgreños y todos los 
problemas que se han presentado. La Dirección 
Nacional de Estupefacientes, su contabilidad, 
su administración, sus rendimientos, su tema 
presupuestal.

Honorable Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias, Presidente, una moción de orden.
Presidente:
Adelante, doctor Méndez.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Para solicitarle a la doctora, directora de la SAE, 
que nos refiramos puntualmente ahora a los temas 
que competen, que se han denunciado aquí frente 
a San Andrés, la administración de los bienes, las 
anomalías que se han podido evidenciar y pues los 
cuestionamientos que han hecho los honorables 
Representantes frente a ese tema. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias, doctor Méndez. Por favor continúe, 

doctora María Virginia Torres.   
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

María Virginia Torres de Cristancho, Gerente 
de la Sociedad de Activos Especiales:

Aclaro que los Representantes han hecho 
preguntas generales más allá del tema de San 
Andrés y por eso me he referido. En lo que 
tiene que ver con San Andrés quiero aclarar 
lo que en inventario de bienes inmuebles que 
el Representante citante manifiesta que no es 
consistente, nosotros hicimos un desglose para 
mayor claridad de la información, esto tiene mucho 
tecnicismo entonces los dividimos en extintos, en 
proceso, entregados en destinación, los que ya han 
sido entregados, los que no han sido recibidos, 
pero usted puede verificar y como lo hicimos en 
las reuniones previas con su UTL la suma total es 
correcta, es la misma, no le estamos cambiando, 
lo que hicimos fue intentar ser didácticos en la 
presentación de las cifras. 

En lo que tiene que ver con los inmuebles 
pues yo sé que el Estado responde ante 
los ciudadanos, porque el Estado es uno 
solo y el Estado no cambia, pero pues 
desafortunadamente nosotros debemos decir 
como sociedad de economía mixta que se nos 
asigna la función de administración del Frisco, 
que nosotros recibimos los bienes en el estado 

en que se encuentran. Ya la doctora Jenny se va 
a referir al tema puntual de la sociedad Howard 
que en efecto sí teníamos conocimiento, hemos 
removido ya dos depositarios, hemos interpuesto 
denuncias penales no solo por este tema.

Volviendo a lo general, en este momento 
yo personalmente he puesto más de setenta 
denuncias ante la Fiscalía por diferentes hechos, 
hemos hecho hallazgos por inconsistencias en 
más de cuatro mil de los diecinueve mil inmuebles 
entregados. Nosotros podemos garantizar hoy 
día como administradores del Frisco que por lo 
menos en lo que es humanamente posible, se ha 
hecho la debida diligencia para tener un registro 
depositario sano y hemos eliminado subjetividades 
con una asignación automática de los bienes. En 
San Andrés hay un tema puntual que es difícil de 
manejar y es la falta de depositarios de la isla o 
de personas que se presenten a los procesos de 
selección dentro de la misma isla, luego más allá 
de todos los que hemos revocado pues nos vemos 
abocados siempre a que en el sistema jueguen para 
asignación pues las personas que en este momento 
están.

Los avalúos, un tema que fue una pregunta 
que varios de ustedes hicieron, ¿qué vemos 
nosotros y cuál sería la solución? La solución 
indudablemente que no se va a generar ni en 
uno, ni en dos, ni en tres años, es la figura que 
se reforzó el año pasado en la Ley 1849 que fue 
expedida en julio del año pasado donde se permite 
la enajenación temprana de los bienes, pero ahí 
nos enfrentamos a varios temas.

Presidente:
Por favor sonido para la doctora María Virginia, 

por favor concluir que aún tenemos que escuchar 
a los demás funcionarios.

Continúa con el uso de la palabra la doctora 
María Virginia Torres de Cristancho, Gerente 
de la Sociedad de Activos Especiales:

Debemos alistar para vender por enajenación 
temprana diecinueve mil inmuebles y cerca de 
cincuenta mil o sesenta mil muebles, eso no es 
rápido y el mercado no los absorbe rápido, pero 
pues nosotros estamos en esa tarea y pues con 
mucho gusto damos información de lo que tenemos 
que hacer. Nosotros como entidad pública hemos 
asistido innumerables veces a San Andrés, hemos 
atendido todas las situaciones, hemos contestado 
todas las preguntas que se nos han hecho, los 
inmuebles, los valores que tienen los que están 
para chatarrización indudablemente son valores 
de referencia, piensen ustedes cuánto le costaría 
al Frisco avaluar cien mil activos, nosotros 
vamos haciendo los avalúos de conformidad con 
las normas técnicas e inmuebles de acuerdo a 
las metodologías Sigap y así sucesivamente de 
acuerdo a las normas que regulan la valoración 
de bienes en la medida que se van enajenando o 
disponiendo. Mientras tanto, pues sería invertir 
mal unos recursos, ponerse a valorar todo pues 
solo para saber cuánto vale.
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Hemos celebrado convenios con los catastros 
independientes y con catastro nacional para poner 
porque para efectos de administración es lo que 
nos interesa, pagar impuestos, poner los valores 
catastrales de los bienes inmuebles y en los 
muebles por ejemplo cuando se trata de vehículos 
se determinan los valores de la resolución del 
Ministerio de Transporte y se acuden a diferentes 
fuentes referentes técnicos únicamente para 
administración, al momento de la venta o al 
momento del arrendamiento en efecto se hacen 
avalúos comerciales y estimados de renta. El tema 
de los no ubicados, pues realmente a nosotros, 
repito, nos entregaron un inventario, un listado 
de cerca de cien mil activos entre un computador, 
a nosotros nos tocó hacer la verificación de 
diecinueve mil inmuebles de las mil quinientas 
sociedades y de todos los muebles que estaban 
repartidos en cuanto hueco sin la debida custodia 
y administración y se hicieron unas estrategias, 
en este momento salvo los siete mil cuatrocientos 
cuarenta y tres vehículos que nunca ni la DNE 
sabía dónde estaban.

Presidente:
Por favor treinta segundos para concluir.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

María Virginia Torres de Cristancho, Gerente 
de la Sociedad de Activos Especiales:

Se ha hecho una verificación del 100% del 
inventario y respecto de los otros inmuebles, de 
los no ubicados se han, dentro de las mil tareas 
que hemos asumido para aclarar ese inventario, 
se han colocado denuncias penales, se han hecho 
verificaciones para ver si están rodando, digamos 
que muchísimas son las diligencias para aclarar 
ese inventario que se ha hecho por parte de la SAE 
y en lo que tiene que con Howard puntualmente la 
doctora Jenny va a referirse al tema. 

Presidente:
Muchas gracias, doctora María Virginia. Tiene 

el uso de la palabra la doctora Jenny Sandoval, 
Gerente de Sociedades y Activos de la SAE por 
cinco minutos y les pido por favor ser digamos 
muy responsables con el uso del tiempo debido a 
que de otra manera tendré que declarar, ampliar la 
sesión y sería problemático para el debate.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora Jenny Sandoval, Gerente de 
Sociedades y Activos de la Sociedad de Activos 
Especiales (SAE):

Bueno, muchas gracias. En efecto los hechos 
que usted denuncia, Representante, impulsaron 
el proceso de remoción que adelantó la Sociedad 
de Activos Especiales sobre el depositario de la 
sociedad Howard, este es el depositario actual, 
sí, este es el segundo proceso de remoción que se 
adelanta, nosotros el informe del revisor fiscal, el 
revisor fiscal sí tuvo la oportunidad en la asamblea 
que se celebró de presentar y exponer su informe 
en el punto correspondiente a revisoría fiscal y 
ese fue uno de los elementos, entre otros muchos 
elementos que tuvo en cuenta la SAE para iniciar 
un proceso de auditoría y recaudo probatorio que 

impulsó y sustentó el proceso de remoción que 
ya fue adelantado por la entidad y pues que tiene 
el soporte en las denuncias que y los hechos que 
serán objeto de evaluación por parte de la Fiscalía 
General de la Nación. En su pregunta puntual de 
si la Sociedades de Activos Especiales autorizó 
esas operaciones, no las autorizó, expresamente 
por ejemplo las inversiones que se efectuaron 
con recursos de Sunrise fueron, existió una 
restricción expresa impartida por la Sociedad de 
Activos Especiales del Estado para poder hacer 
esa inversión.

La prohibición fue expresa de la entidad 
como parte de las políticas que imparte, como 
parte de los controles que efectúa. El contrato 
con el Saint Providence tampoco fue un contrato 
autorizado, la SAE evaluó las condiciones 
económicas de la celebración de ese contrato e 
impartió las instrucciones necesarias para hacer 
las modificaciones en las condiciones económicas 
del mismo que consideró la entidad que debían 
modificarse. El tema del Conformity y del Victres, 
nosotros y digamos que lo que exige la entidad es 
que siempre exista el concepto de un perito que 
es el encargado de hacer la evaluación sobre las 
embarcaciones. Yo entiendo la afirmación que 
usted hace sobre que, lo que permite mantener el 
estado de navegabilidad de estas embarcaciones 
es el mantenimiento. Sí, pero hasta cierto punto 
estas embarcaciones y esa es la realidad con la 
que nosotros nos encontramos, la realidad es que 
nosotros recibimos embarcaciones es que casi que 
tienen cuarenta años de uso. Yo misma estuve 
en una reunión con la Dimar en donde la Dimar 
manifestó su preocupación por la edad, digamos 
porque aún se mantengan en uso embarcaciones 
de estas características.

Sin embargo y digamos que lo que nosotros 
exigimos, lo que se aportó fue un concepto de 
un perito, tendremos a través de los peritos que 
son los expertos en la materia, yo soy abogada 
y pues por supuesto y alguien lo decía pues 
tendrán que tener personas especializadas en 
todas las materias por supuesto y qué hacemos 
nosotros, acudir a los expertos. Entonces 
tenemos y estamos solicitando los conceptos 
de peritos expertos que nos den el dictamen 
necesario sobre la situación del Conformity y 
sobre la situación del Victres, eso sobre los temas 
puntuales. No pretendemos nosotros y nunca lo 
manifestamos, transmitir que la situación de la 
Sociedad Howard, es una situación boyante, por 
el contrario, expusimos las dificultades a las 
que nos encontramos, pero la información es 
transparente, el responsable de la preparación, 
registro y transmisión de la información 
contable en una sociedad es su representante 
legal, en este caso el depositario. Nosotros 
verificamos esa información, simplemente 
quisimos resaltar y de la información que se 
le entregó en la respuesta a usted, se presenta 
de manera transparente la situación de pérdida 
que hoy por hoy atraviesa Howard, pero que es 
una situación de pérdida que ya existía desde 
que nosotros recibimos la Sociedad por parte 
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de la Dirección Nacional de Estupefacientes. 
Simplemente quisimos resaltar porque también 
tenemos, digamos que debemos hacerlo, es la 
situación específicamente frente a los ingresos 
operacionales que han incrementado.

Nosotros presentamos una proyección frente 
a los ingresos totales, pero digamos que le 
cuento que de cualquier manera a junio de este 
año cerramos con ingresos de aproximadamente 
seis mil millones de pesos, entonces no son 
proyecciones tan desajustadas. Para finalizar 
digamos que simplemente eso, cerrar y digamos 
que cerrar esto con, la SAE ha efectuado los 
controles, ha tomado las decisiones que digamos 
que nuestro marco nos permite donde la sanción 
más importante es la remoción y la exclusión del 
registro depositarios, esa decisión fue adoptada 
por la SAE entre otras cosas por situaciones como 
las que usted denuncia.

Presidente:
Por favor, un minuto más para concluir a la 

doctora Jenny Sandoval.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Jenny Sandoval, Gerente de Sociedades y 
Activos de la Sociedad de Activos Especiales 
(SAE):

Las instrucciones necesarias y el propósito es 
y tenemos un plan de, unos planes de acción y 
créame Representante que el tema de Howard es 
un tema que nosotros, digamos que ha implicado 
para los funcionarios de la entidad realizar unas 
mesas de trabajo permanentes, intentar diseñar 
unos planes de acción importantes en pro del 
salvamento de esta empresa. Entendemos que 
esto es importante también para la isla, para 
la comunidad, para los empresarios, existía un 
monopolio y lo mencionamos, hoy en día la 
competencia favorece a los empresarios, favorece 
a la gente, favorece a la región y nuestro propósito 
y nuestra invitación es esa, es a mantener esa 
unidad de negocio y a adoptar las acciones que 
sean necesarias para cumplir con ese propósito.

Presidente:
Muchas gracias, doctora Jenny Sandoval. Tiene 

el uso de la palabra el doctor Eduardo Osorio 
Lozano, Director del Fondo Nacional de Turismo 
Fontur, por cinco minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Eduardo Osorio Lozano, Presidente 
del Fondo nacional de Turismo Fontur:

Presidente, muchas gracias. Voy a dar, he 
tomado atenta nota pues de las intervenciones y 
en lo que tiene que ver pues a la actividad que 
nosotros desarrollamos de administradores y 
frente a los puntos que expuse en mi intervención 
y daré pues respuesta puntual también a estos 
interrogantes y planteamientos. Se habló por parte 
del Representante citante y de algunos, relacionado 
con el tema del contrato del Hotel Maryland. 
En efecto este contrato como lo expliqué en su 
momento fue cedido por la Dirección Nacional 
de Estupefacientes igualmente prorrogado y 
renegociado por Fontur, teniendo en cuenta varios 

aspectos, uno de ley, el Código de Comercio, 
nosotros nos ceñimos al derecho privado 
para nuestras actividades contractuales como 
patrimonio autónomo que somos, el Código de 
Comercio establece en el artículo 518 el derecho 
de renovación de los contratos de arrendamiento 
en los casos específicos en que los empresarios 
lo ocupen, no menos de dos años y siempre y 
cuando no vaya a ser utilizado por el propietario 
o simplemente haya habido un incumplimiento 
de esta relación contractual entre arrendador y 
arrendatario.

Pero aquí adicionalmente se procedió a esta 
prórroga y a esta renegociación teniendo en cuenta 
precisamente el estado del bien, era un bien en 
ese momento completamente improductivo, que 
amenazaba ruina, que tenía unos serios problemas 
incluso estructurales y había una propuesta 
interesante en poner el hotel, como básicamente 
en un par de meses va a estar, a punto, generando 
pues no solamente empleo sino desarrollo turístico 
para la isla. Es muy importante señalar que cuando 
se habla de que el valor del contrato es por la suma 
de ocho mil y tantos millones de pesos, no es que 
ese sea el valor del canon de arrendamiento, no, 
el valor de referencia del contrato es el valor de 
la inversión que está haciendo la cadena hotelera 
para poner el bien a punto y poder prestar un 
servicio de alojamiento en las mejores condiciones 
de calidad, generando obviamente todos estos 
beneficios en materia de generación de empleo, 
ocupación hotelera y atractivo adicional para los 
turistas en la isla de San Andrés.

Otro tema muy importante. Ah, bueno, esto no 
quiere decir que no se esté recibiendo un canon 
por arrendamiento, como lo expliqué el contrato 
establece que son noventa y nueve millones 
de pesos trimestrales, hoy el hotel como les 
digo está cerrado, porque está en esta etapa de 
reconstrucción y una vez entre en actividad pues 
obviamente se van a seguir consignando estos 
recursos a la SAE como entidad administradora 
del Frisco. Importante señalar el Green Moon, se 
habló mucho del hotel Green Moon en virtud de 
este Comité de Bienes del cual comentaba también 
la Representante Ángela María Robledo, se definió 
la vocación turística como primer paso para 
efectos de notificar a la SAE y la SAE proceder a 
la entrega material y la cesión de los contratos que 
sobre ese bien están. En este momento no se ha 
dado esa situación, en este momento se declaró la 
vocación turística del predio y estamos a la espera 
de este procedimiento de entrega material junto 
con los contratos, la cesión de los contratos sobre 
todo de arrendamiento de estos locales que operan 
en la planta baja del hotel para poder iniciar 
nuestras actividades de administración señaladas 
por la ley.

Se preguntaba también sobre el control de 
los recursos, de las contraprestaciones y de las 
inversiones en virtud de estos contratos. Fontur 
tiene una gerencia de bienes, una gerencia de 
bienes, aquí me acompaña Ricardo Peláez que 
es la persona responsable de esta Gerencia que 
tiene un equipo desde el punto de vista técnico, 
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de infraestructura, financiero, de hotelería que 
acompaña el seguimiento y la supervisión 
permanente de todos estos contratos, se hacen 
visitas mensuales y se exigen informes del 
revisor fiscal, análisis de estados financieros, 
incluso informes técnicos de ingeniería frente a 
aquellos hoteles como en el caso del Maryland y 
del Sunrise que han sido objeto de recuperación 
arquitectónica para contrarrestar con el tema de 
los gastos, efectivamente que se esté cumpliendo 
con las condiciones pactadas en estos contratos. 
Básicamente por ese lado.

La Representante Robledo hablaba, sí, de esta 
instancia que tenemos que se llama el Comité de 
Bienes, es una instancia técnica conformada por 
Fontur y el Viceministerio de Turismo, donde 
hacemos los análisis del listado de bienes que nos 
entrega la SAE para definir cuáles de ellos tienen 
vocación turística, identificando como tal la 
definición que los mismos decretos reglamentarios 
dan de ella y tomándose las decisiones en este 
comité respecto del futuro de estos bienes en 
virtud de las negociaciones a través de contratos 
bien sea de concesión, de arrendamiento o incluso 
de venta de estas propiedades.

Presidente:
Por favor, un minuto para el doctor Osorio.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Eduardo Osorio Lozano, Presidente del Fondo 
Nacional de Turismo Fontur:

Simplemente voy a tomar un minuto más. 
Los objetivos digamos que más allá de nuestra 
obligación legal que pretendemos con la 
administración de estos bienes, es precisamente 
lograr que a partir de la inversión privada ante 
las dificultades presupuestales del Estado o de 
los entes territoriales de invertir en recuperación 
de reconstrucción de hoteles, es permitir ese 
concurso de los capitales privados precisamente 
para poner a punto estas infraestructuras 
hoteleras, que no solamente generen empleo 
sino que beneficien a las entidades territoriales 
en materia de turismo como un renglón muy 
importante dentro de sus economías. Entonces, 
aquí es una alianza digámoslo así, en que el 
Estado es el titular del predio, pero obviamente 
el particular está desarrollando unas inversiones 
que no tendría capacidad de hacer el Estado para 
poder apoyar y generar no solamente empleo, sino 
en poner a punto estas infraestructuras hoteleras. 
El Representante preguntaba sobre la ocupación 
que tenemos promedio, es el 92% de ocupación de 
estas infraestructuras.

Presidente:
Doctor Vallejo, tiene el uso de la palabra. 

Gracias, doctor Osorio, ¿ya concluyó usted 
doctor? Listo. Doctor Vallejo, tiene el uso de la 
palabra para una moción de orden.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chifji:

Una moción de orden, Presidente, para pedirle 
aclaración al doctor Osorio. Como la cadena de 

hoteles Decamerón y tengo entendido que la otra 
es GHL, ¿le entendí doctor Osorio? Es entender 
un poco frente al mercado de la isla y la oferta 
hotelera qué porcentaje tiene la cadena Decamerón 
con la administración de estos contratos tanto en 
sus hoteles propios, no sé si los tenga San Andrés, 
desconozco, como los que tenga obviamente 
en arrendamiento por parte de Fontur es, qué 
porcentaje del mercado desconozco y ¿no sé si 
usted tenga el dato de la totalidad de las camas 
que se ofrecen en San Andrés? Para entender un 
poco la dinámica de ese sector en la isla.

Presidente:
Gracias, doctor Vallejo. Doctor Osorio, ¿algún 

comentario sobre eso? Tiene la palabra, doctor 
Osorio.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Eduardo Osorio Lozano, Presidente 
del Fondo Nacional de Turismo (Fontur): 

Para dar respuesta, Representante, digamos la 
cadena hotelera Decamerón, frente a los contratos 
nuestros que tenemos, los tenemos con estas dos 
cadenas GHL y Decamerón, sin embargo, la cadena 
Decamerón tiene otros hoteles adicionalmente en 
la isla, si no estoy mal y la memoria no me falla 
está el Aquarium, tiene la concesión del Isleño 
que lo comentábamos también, que no es un 
bien SAE, es un bien de la antigua Corporación 
Nacional de Turismo hoy en cabeza del Ministerio 
de Comercio, Industria y Turismo, pero existen 
también otras cadenas con otros hoteles de los que 
digamos, Decamerón con nosotros tiene Marazul, 
Maryland y Delfines. GHL con nosotros tiene 
Sunrise.

Sin embargo, Decamerón tiene otros 
adicionales y hay otras cadenas y hay incluso no 
hoteles de cadena sino hoteles boutiques al otro 
lado de la isla que generan digamos, en promedio 
San Andrés tiene una ocupación en promedio 
entre el 92 y el 95%.

Presidente:
Doctor Vallejo, brevemente antes de que 

concluyan los citantes.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Gabriel Jaime 
Vallejo Chifji:

Doctor Osorio, no básicamente es el porcentaje 
de las camas que tienen en la cadena, es para 
entender un poco, insisto, si hay la cadena de 
hoteles Decamerón tiene una posición dominante 
en el mercado de San Andrés y es un poco 
entender porque pues digamos que se favorece en 
un momento dado esta cadena de, qué porcentaje 
tiene frente a la oferta total. Si tiene ese dato y si 
no me lo queda debiendo.

Presidente:
Doctor Osorio, treinta segundos para responder 

y después continúa el doctor Triana para hacer 
conclusiones. Doctor Osorio, tiene el uso de la 
palabra.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Eduardo Osorio Lozano, Presidente 
del Fondo Nacional de Turismo (Fontur): 

Se lo quedo debiendo. La verdad tengo los 
datos de los nuestros, los datos son los siguientes: 
el Marazul tiene ciento veintiocho habitaciones, 
el Sunrise que es de GHL tiene ciento setenta 
habitaciones, el Maryland que lo tiene Decamerón 
tiene sesenta y cinco habitaciones en este momento 
no están en funcionamiento en un par de meses 
está terminándose la recuperación total y Los 
Delfines tiene treinta y seis, eso en relación con la 
información que yo oficialmente sí le puedo dar, 
en cuánto a lo demás se lo debo pero lo busco y la 
consigo y se la doy.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Osorio. Doctor Julio 

César Triana, Representante por el departamento 
del Huila de Cambio Radical y también citante 
a este debate, tiene el uso de la palabra por tres 
minutos para hacer conclusiones frente al mismo.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Julio César Triana 
Quintero:

Bueno, señor Presidente, muchas gracias. 
Mire, más que citante, Cambio Radical decidió 
acompañar al doctor Méndez en este importante 
debate y ayer él amablemente nos capacitaba, si 
se me puede validar la expresión, de lo que ha 
ocurrido y ocurre en la isla de San Andrés y yo 
le dije al doctor Méndez ayer algo que quiero 
decir acá y lo dijo Ángela María Robledo, y es 
que San Andrés no es, doctora Elizabeth, los 
más de ochenta mil habitantes. San Andrés es 
toda Colombia y queremos que ustedes hoy lo 
sientan aquí en la Comisión Primera, aquel está 
identificado, todo el país, doctor Méndez, se lo 
dije ayer y lo reitero hoy que es solidario con la 
problemática de San Andrés.

Doctora Elizabeth, tal vez esta sea una de las 
problemáticas que hay que analizar de San Andrés, 
la otra es el terrible fenómeno del narcotráfico 
que hemos evidenciado a través de los medios, la 
otra es las Bacrim o bandas criminales que están 
surgiendo, pero en fin permítame doctor Méndez 
antes de cualquier conclusión entonces reiterarle 
nuestro apego a San Andrés y a su problemática y 
permítame decir dos cosas, mire, el doctor Élbert 
Díaz propuso algo acá muy importante y es, el 
acta de esta reunión debe entregarse totalmente 
a las o a los órganos de control especialmente 
a la Fiscalía General de la Nación. Aquí hoy se 
evidencian dos graves problemas y uno lo dijo 
la doctora María Virginia, es muy grave, es muy 
grave que en este debate hoy quede al descubierto 
una figura nacional que son los carteles de 
recuperación o las bandas de recuperadores 
patrocinados por los narcotraficantes extraditados 
que han impedido que los bienes queden en manos 
de ciudadanos de bien y que queden en manos de 
ciudadanos que puedan explotarlos, no puede ser 
que los extraditables o los narcotraficantes desde 

las celdas de Estados Unidos, impidan que ustedes 
cumplan la misión.

Estamos pasando la horrible noche, la horrible 
noche que vivió Colombia con la Dirección 
Nacional de Estupefacientes y con las cientos de 
dudas que todavía no se han aclarado y no puede 
doctora María Virginia la SAE, quedarse en el 
pasado como lo acabo de escuchar sino seguir 
hacia el presente y hacia el futuro. Pero mire 
doctor Osorio, muchos sentimos aprecio o más 
por su familiaridad con el Tolima grande, pero sí 
es preocupante ayer lo decía Méndez y hoy lo dijo 
la doctora Elizabeth, que los principales hoteles de 
San Andrés que entre otras cosas son un símbolo 
nacional.

Presidente:
Sonido para el doctor Triana.
Continúa con el uso de la palabra el 

honorable Representante Julio César Triana 
Quintero:

No sea tacaño, treinta segundos más, un minuto 
más es que me dio tres segundos.

Presidente:
Por favor, usted como citante. Tome tres 

minutos para concluir.
Continúa con el uso de la palabra el 

honorable Representante Julio César Triana 
Quintero:

Muchas gracias, Presidente. Los principales 
hoteles de San Andrés y lo analizábamos ayer, 
hoy están en manos de unos depositarios que 
realmente evidencian ante los ojos de cualquier 
turista y yo creo que, de cualquier habitante de San 
Andrés, tienen un afán permanente de explotación 
y no un afán de mejoración y modernización de 
esos hoteles. Yo creo doctor Osorio que tiene que 
haber una posición contundente, usted acaba de 
anunciar algo que sorprende, 92% de ocupación, 
ese es un porcentaje que no le puede dar pérdida 
a nadie, yo no soy operador turístico pero creo 
que cualquier operador turístico en Colombia 
que tenga el 92% de ocupación está obteniendo 
enormes ganancias y utilidades, tiene que haber 
una posición contundente con estos operadores, 
cada hotel, el Marazul, todos los que se han citado 
no son de San Andrés sino de Colombia, no son 
de San Andrés si no del país y de verdad son un 
símbolo en materia de turismo, doctor Osorio, 
por favor, mano dura con esos operadores, menos 
utilidad financiera y rentabilidad económica y 
más inversión en los mismos.

Y yo quedo aquí con algunas preocupaciones, 
por eso esta acta tiene que terminar en manos de 
la Fiscalía. Jorge anunció y vimos en un video 
cómo se incautaron veinte millones de dólares 
en efectivo, más de veinte que no aparecen, 
cómo se habló de dos aviones que aparecieron 
convirtiéndose en chatarra, cómo se habló de 
más de diecisiete motonaves que terminaron 
convertidas en chatarra, cómo se habló aquí de más 
de ochenta vehículos que terminaron convertidos 
en chatarra. Yo creo que San Andrés, doctor Jorge, 
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doctora Elizabeth, necesita inversión del Estado y 
hoy la discusión es que estamos en déficit, un día 
amanecemos con veinticinco billones otro día con 
veinticuatro, otro día con veintiséis, todavía no 
sabemos los billones de déficit, pero San Andrés 
que necesita inversión puede tener allí de verdad 
unas posibilidades reales de percibir recursos de 
inversión.

Esa, con la venia suya doctor Jorge y con la 
esperanza de verdad de que invite a San Andrés, 
acaban de hacer ese comentario y usted no lo ha 
hecho, gánele doctora Elizabeth, el doctor Jorge 
no ha invitado, nos parece que este debate, que 
como advirtiera Juanita, creo que es de talla 
nacional, es un debate que en lo que toca de San 
Andrés definitivamente deja esas conclusiones. Y 
la última, doctora María Virginia, tal vez el tema 
sí es de legislación, tal vez tenemos una serie de 
normas, una serie de decretos que son inoperantes 
que deben ser eliminados, tal vez deberíamos 
tener una o dos normas aplicables a todo el 
procedimiento de bienes, especialmente por 
narcotráfico que dieran herramientas reales, que 
dieran herramienta en tiempo real. Aquí estaba 
David y me decía será que el país.

Presidente:
Por favor, concluya doctor Triana.
Continúa con el uso de la palabra el 

honorable Representante Julio César Triana 
Quintero:

No, gracias, Presidente ya he abusado de la 
generosidad suya. Mil gracias.

Presidente:
Gracias, doctor Triana, citante a este debate. 

Doctor Jorge Méndez, por favor haga usted las 
conclusiones sobre este importante debate de 
control político que sin duda es de interés no solo 
para el archipiélago de San Andrés, Providencia y 
Santa Catalina, sino para toda Colombia. Doctor 
Jorge Méndez, tiene el uso de la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jorge Méndez 
Hernández:

Gracias, Presidente. Quiero agradecer a los 
funcionarios del Gobierno nacional que han 
asistido a esta convocatoria, un tema que es de 
interés prioritario para los habitantes de las islas. 
Me quedo con algunas respuestas que me generan 
más dudas, pero creo que para eso el espacio que 
se dio en la mañana de hoy no va a ser suficiente 
para llegar al fondo de este asunto. Por eso, sería 
importante que como se ha mencionado aquí, los 
Representantes de los órganos de control hagan 
una verificación de esta información que se ha 
debatido en la mañana de hoy. Muy importante 
también y lo comentamos con el doctor Hoyos, 
la proposición que ya se ha empezado a circular 
entre los compañeros de la Comisión Primera y es 
crear precisamente una subcomisión, Presidente, 
que nos permita hacer ese seguimiento, que este 
debate no quede en el aire, sino que podamos 
nosotros, en el campo doctor Triana, tendrá la 
excusa perfecta para ir a San Andrés, ¿oyó?, para 

verificar la situación real de todos y cada uno de 
estos bienes que realmente son del pueblo isleño.

Pero también como conclusión tenemos que 
hay una enorme deuda social del Estado con las 
islas y vuelvo al tema de la compensación o la 
indemnización de las víctimas, la reparación de 
víctimas en el Estado colombiano y que sea esto 
un mecanismo como lo planteaba creo que la 
doctora Juanita, que permita financiar parte de este 
programa de indemnización o de reivindicación 
con las víctimas del conflicto. Estamos dejando 
perder el dinero, pero San Andrés particularmente, 
el Estado colombiano puede estar ayudándole, 
hoy más de doscientos mil millones de pesos, no 
más por mencionar la demolición del Palace, el 
Royal Abacoa, la Posima e inminente demolición 
del Hotel Green Moon, la desaparición de los 
bienes incautados, tanto los muebles, la venta 
deficiente de bienes inmuebles a bajos costos, la 
falta de los rendimientos financieros, los dólares 
que se han dicho aquí de manera reiterada, que por 
más de diez años han sido incautados y que no han 
sido vistos en la contabilidad de la SAE, ni en su 
momento de la DNE, el rendimiento patrimonial 
que hemos tenido por los daños, por el abandono 
de cada uno de estos bienes, por las sanciones 
administrativas que hemos tenido por los malos 
manejos que en algún momento han tenido las 
entidades a cargo de estos bienes.

Aquí mencionábamos ahorita la sanción por 
más de mil millones de pesos a la Sociedad de 
Activos Especiales por el encallamiento del Barco 
Mister Goby, el mismo detrimento por el mismo 
barco Mister Goby y ni qué decir de los barcos 
Tarú I y II, que por mala administración en su 
momento por la DNE tuvieron que ser hundidos 
en el mar de las islas, dinero que tiene que pagarse 
con recursos nuestros. Por lo tanto, me atrevo a 
decir que doscientos mil millones pueden ser 
poco con la deuda social que tiene el Estado 
colombiano, por el mal manejo de los bienes 
que han sido extintos o están siendo incautados 
al narcotráfico. También se ha mencionado aquí, 
urge una revisión y una modificación a la vía de 
extinción de dominio que pedía más dinamismo 
en el proceso, porque mientras que se determina 
la extinción, entramos en el abandono que permite 
que sea más costoso el caldo que las tajadas como 
dicen en un adagio popular.

Que permita un avalúo real de los bienes, 
porque es que no podemos seguir como lo podemos 
evidenciar subvalorando y con base en el subvalor 
hacemos negocios, arrendamos y tengo que decirle 
al Director de Fontur, no estamos conformes con 
los precios que se han establecido, como canon 
por cada uno de los hoteles que están es San Luis, 
usted lo dice y lo ha reiterado más del 92% en 
ocupación, hay hoteles que pagan treinta millones 
de pesos cuando están generando eso, lo pueden 
ganar en medio día y no exagero. Me sorprende 
que se manifieste que hasta hace poco se declaró la 
vocación turística del hotel Green Moon, por Dios, 
tenemos más de trece años con el hotel Green Moon 
cerrado, yo personalmente tuve la oportunidad 
de dirigirlo durante el paso del Huracán Beta, 
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estamos hablando de octubre del 2005 y estaba 
en las mejores condiciones porque estaba recién 
remodelado, un hotel de ocho pisos, con piscina, 
con discoteca y realmente da tristeza ver cómo 
está ahora enmallado porque seguramente va a ser 
demolido, no hay, no hay derecho.

Y también tengo que anunciar que 
denunciaremos ante la Contraloría General por 
detrimento, el contrato suscrito entre Fontur y 
Servincluidos con respecto al Hotel Maryland, no 
nos vamos a tragar esto, no nos vamos a tragar, 
doctor le soy sincero, creo que ha sido un negocio 
a todas luces, perjudicial para la comunidad de las 
islas, pagar seis mil, siete mil millones en arriendo 
que van a ser los seis mil, siete mil millones que se 
hayan invertido en remodelación, realmente no y 
más aún sin la venia del Gobierno departamental, 
sin la venia del pueblo isleño, sin la venia del 
pueblo raizal que inclusive en algún momento 
debe ser sometido a consulta previa, no se otorgó 
a través de una licitación, de una concesión, fue 
un contrato directo de arrendamiento por veinte 
años, eso no tiene presentación. También tengo 
que decir doctora María Virginia que aquí se 
mencionó mucho, que se han hecho innumerables 
convocatorias y publicaciones para los depositarios 
y en honor a la verdad tengo que decirle que 
nunca, nunca, nunca he visto una publicidad o 
una convocatoria para depositarios en el territorio 
isleño, nunca la he visto y yo leo prensa todos los 
días, veo televisión todos los días, estoy en la calle 
todo el día y nunca se ha visto.

Máxime en San Andrés cuando el índice de 
desempleo es bastante alto, especialmente para 
los profesionales que se están graduando, no 
creo que ellos tampoco hayan escuchado estas 
convocatorias, porque si no, no tuviera diez, ni 
veinte, tuvieran miles de hojas de vida de gente 
calificada para administrar y que no suceda lo que 
está sucediendo que tenemos administrando unos 
hoteles y a la vez una empresa marítima, son cosas 
que no son compatibles, mi doctor. Celebro que 
hayan tomado decisiones administrativas frente a 
la problemática de Howard y Compañía, que se 
vean resultados inmediatos y no lo digo por mí, lo 
digo por las más de cien familias, ni tampoco por 
esas cien familias que están en riesgo de perder 
el empleo si esta empresa quiebra, sino por toda 
la población de las islas que se vería afectada por 
el quiebre de la empresa Howard y Compañía, 
porque entraríamos en un indiscutible monopolio 
en el transporte de mercancía y el encarecimiento 
a la canasta familiar terminaría matando a todos 
los que allí vivimos.

Entonces, les pido especialmente que nombren 
el equipo que tengan que nombrar, dediquen el 
tiempo que tengan que dedicar, pero denle un 
mensaje de prioridad, de urgencia a esta situación 
de la sociedad Howard y Compañía. Que le 
podamos decir al pueblo de las islas que este 
debate ha tenido resultados concretos, que se van 
a empezar a ver soluciones. En la modificación 
de extinción de dominio tenemos que trabajar 
en el fortalecimiento de la Sociedad de Activos 
Especiales, porque lo que nos queda a nosotros, 

la sensación es que sigue siendo un dinosaurio 
grande que difícilmente va a poder transitar en 
recodos pequeños y por eso está sucediendo 
eso, no hay un debido control, no hay un debido 
monitoreo, una debida evaluación puntual de las 
cosas. 

Ustedes han respondido con base y tiene razón 
lo que ha dicho el depositario, el representante 
legal, ¿pero quién cuida al cuidador? Me dirán, no 
tenemos un aparato administrativo o burocrático 
para ello, pero tenemos que buscar que esto sea 
más dinámico, queremos soluciones para la gente, 
porque, así como está pasando en San Andrés y 
lo han manifestado mis compañeros, está pasando 
en el resto del país y reitero, aquí si se maneja 
de la mejor manera tenemos una gran fuente de 
financiación para el posconflicto en el que hemos 
entrado. Muchísimas gracias, señor Presidente, 
muchas gracias a todos los asistentes, un saludo 
especial para los amigos de San Andrés que han 
venido hoy a acompañarnos en este debate, Dios 
bendiga a todos. 

Presidente:
Muchas gracias a usted doctor Jorge Méndez 

por haber citado a tan importante debate, gracias 
a los funcionarios citados por haber asistido a 
esta Comisión, gracias a todos los Representantes 
presentes. He recibido una solicitud para crear 
una subcomisión que adelante seguimiento a este 
tema en todo el territorio nacional encabezada por 
el doctor John Jairo Hoyos y por supuesto por el 
doctor Jorge Méndez como citante a este debate. 
Así que vamos a crear esa subcomisión.

Doctora Amparo, siguiente punto del Orden 
del Día.

Secretaria:
Señor Presidente, lo que propongan 

los honorables Representantes. Hay dos 
proposiciones, una de audiencia pública y otra de 
una adición del control político, pero realmente 
se ha desintegrado el quórum decisorio, señor 
Presidente, para someterlas a consideración y 
votación.

Presidente:
Entonces será ya para la próxima sesión. Por 

favor qué proyectos tenemos para la próxima. 
Mañana hay un debate de control político acá en 
la comisión ¿no?

Secretaria:
Así es, señor Presidente.
Presidente:
Bueno, perfecto, entonces se levanta la sesión.
Secretaria:
Se ha levantado la sesión siendo la 1:00 de la 

tarde y se convoca para mañana a las 9:00 de la 
mañana debate de control político con relación 
a la vía Bogotá-Villavicencio y Florencia-Neiva, 
convocada a las 9:00 de la mañana la sesión aquí 
en este mismo recinto 9:00 de la mañana.

Anexos: Doscientos veintinueve (229) folios.
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